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PRESIDENTE: Allora, quindi Avvocato Marini è...

AVV. P.C. MARINI: eccomi qua. PRESIDENTE:

dovrebbe scegliere l’ordine, comunque siccome

sembra che Gioia sembra avvalersi della facoltà

di non rispondere o abbiamo capito male? AVV.

P.C. MARINI: no no, Signor Presidente, intende

rispondere. PRESIDENTE: ah, beh, va bene

allora... AVV. P.C. MARINI: sì, no dicevo siccome

veniamo da Catania e in ogni caso come ordine

naturalmente... PRESIDENTE: sì, siccome l’ordine

viene scelto... AVV. P.C. MARINI:

...compatibilmente con le sue esigenze.

PRESIDENTE: sì, viene scelto dalla Parte, ora non

so ecco se... AVV. P.C. MARINI: veniamo incontro

alle esigenze... PRESIDENTE: benissimo. AVV. P.C.

MARINI: ...del collega. PRESIDENTE: bene, allora

Gioia. AVV. P.C. MARINI: sì. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: quindi l’Avvocato Nanni

è sostituito dall’Avvocato Bartolo? Sì. VOCI: (in

sottofondo).

ESAME DELL’IMP. DI R.C. GIOIA GIUSEPPE.-

PRESIDENTE: dunque, lei è? IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: Gioia Giuseppe. PRESIDENTE: ecco, lei

deve essere sentito ai sensi del 348 bis, può

avvalersi della facoltà di non rispondere,
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intende avvalersi di questa facoltà o intende

rispondere? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: se sono

domande che posso rispondere, rispondo, cioè non

è... PRESIDENTE: sì, va be’, allora avvisato

della facoltà dichiara che intende rispondere.

Allora, dunque lei è Gioia Giuseppe, dove e

quando è nato? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: 6/03/’57

Caltagirone, provincia di Catania. PRESIDENTE:

residente? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: Via Luigi

Cassia, a Siracusa, domiciliato però a Gravina.

PRESIDENTE: quindi diamo atto che è assistito

dall’Avvocato... AVV. DIF. LAMENDOLA: Armando

Lamendola del Foro di Catania. PRESIDENTE: sì,

prego Avvocato Marini! AVV. P.C. MARINI: sì,

grazie! Qual è la sua attività attuale? IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: sono Maresciallo

dell’Aeronautica, faccio servizio al

Trentaquattresimo Gruppo Radar di Siracusa in

qualità di Controllore Difesa Aerea. AVV. P.C.

MARINI: nel 1980? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: nel

1980 ero al Trentacinquesimo Gruppo Radar di

Marsala. AVV. P.C. MARINI: lei ricorda nel giugno

del millenovecento... ovviamente che nel giugno

dell’80 cadde il DC9 “Itavia”? IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: sì. AVV. P.C. MARINI: ha ricordo
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attuale di questa circostanza? IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ricordo gu... diciamo che ho saputo

sempre... che era caduto questo DC9, c’erano

stati dei morti. Fui chiamato la prima volta io

dal Sostituto Procuratore, mi sembra Dottor

Salvo, se mi ricordo bene, nel maggio ’86 se mi

ricordo bene... AVV. P.C. MARINI: ho capito. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: quindi dopo sei anni. E poi

nell’89 sono andato in Piazzale Clodio dal Dottor

Bucarelli. AVV. P.C. MARINI: senta, e lei ricorda

come venne a sapere della caduta del DC9? IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: come... dai mass-media,

perché come ho dimostrato da atti probatori io mi

trovavo in licenza, mi trovavo... mentre prima

l’amministrazione aveva dato un foglio, l’unico

foglio che hanno trovato con dei nominativi,

infatti mi fu posto... cioè io sono andato lì per

ascoltare precisamente una cassetta registrata

alla trasmissione “Telefono Giallo”, mi fu

chiesto se riconoscevo una persona che si era

qualificata come ex Controllore della Difesa

Aerea, però uhm... o forse perché la cassetta non

era registrata bene, non sono riuscito a

riconoscere questa persona. Niente, poi mi fu

dato un foglio davanti dove c’erano dei
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nominativi, incluso il mio, e mi fu chiesto se

riconoscevo e... quelle persone, dissi, dico:

“sì, conosco questo, questo, quest’altro” meno,

non mi ricordo ora se erano due o tre persone, mi

fu detto che erano degli Avieri, però a distanza

di anni perché gli Avieri cambiano, stanno un

mese, due mesi, tre mesi e poi vanno via, non li

ricordo come cognomi e nemmeno fisicamente magari

e... come tale, cioè non mi posso ricordare di

tutti gli Avieri che sono passati nel corso degli

anni, ci ho ventisei anni di servizio se mi

dovessi ricordare di tutte le persone mi è un

pochettino difficile. Mi fu chiesto e cosa di

dire se conosco tizio, caio e sempronio perché

erano là, perché eravamo nello stesso turno e

basta; poi mi furono fatte altre domande, tipo

quali erano i miei compiti e... e altre domande

che adesso non ricordo. AVV. P.C. MARINI: senta,

le ho chiesto come venne a sapere della caduta

del DC9, perché lei proprio in una delle due

occasioni a cui ha fatto riferimento e cioè nel

giugno dell’89 fornì al riguardo una circostanza,

un dettaglio, una circostanza specifica, disse

che lei venne a sapere della sparizione

dell’aereo mentre si trovava nella postazione
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dell’inseritore del navigatore. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: uhm... no guardi, io questo... AVV.

P.C. MARINI: questo lo traggo dal suo verbale eh,

anche se lo dice con una perplessità facendo

precedere dalla premessa... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: sì... AVV. P.C. MARINI: ...se non

sbaglio, allorché venne a sapere della sparizione

dell’aereo. E comunque in questo interrogatorio

lei prima dell’esibizione del foglio a cui ha

fatto riferimento, cioè dell’ordine

S.Y.N.A.D.E.X. lei afferma, almeno dal verbale

sembra che l’abbia affermato prima di questa

esibizione, lei dichiara di essere presente il 27

giugno. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ma guardi, non

mi ricordo se mi fu posta questa domanda precisa,

perché sono passati tanti anni. AVV. DIF.

BARTOLO: potremmo sapere la data del verbale?

AVV. P.C. MARINI: è il 3 giugno ’89 davanti al

Giudice Istruttore. AVV. DIF. BARTOLO: grazie!

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: guardi, io mi ricordo

soltanto questo, che a me furono poste quasi

delle domande diciamo... AVV. P.C. MARINI: sì

ma... io le chiedo scusa, non mi interessa

ricordare quello che lei ha risposto al Giudice

Istruttore, a me interessa ricostruire se il 27
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giugno ’80 non c’era e... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: io, io ho dimostrato con atti probatori

che io non mi trovavo in servizio. AVV. P.C.

MARINI: uhm! IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: e io dissi

pure e... mi ricordo... AVV. P.C. MARINI: ma ecco

allora, le chiedo scusa! E’ stato lei a dire il

contrario originariamente, è stato lei a dire...

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: s... AVV. P.C. MARINI:

...il 27 giugno era in servizio. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: sono stato io? AVV. P.C. MARINI: a dire

che il 27 giugno era in servizio. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: bah, poi... non lo so... AVV. P.C.

MARINI: perché lo disse... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: non mi ricordo, di questo atto non mi

ricordo di questa... AVV. P.C. MARINI: va bene.

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: no, perché a me furono

poste in genere delle domande generali, cioè non

e... cioè quando io uscii dal Tribunale di

Marsala la prima volta nell’86, sono andato

personalmente all’Operativo di Marsala e chiesi:

“scusate signori, dato che io non mi ricordo

niente di preciso, di concreto di quello che è

successo in Sala Operativa, potete vedere per

favore da atti se io mi trovavo in licenza, in

permesso, se ero in malattia, se ero in missione,
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se ero...”, e il collega mi rispose, dice:

“guarda, l’unico documento che abbiamo trovato a

disposizione con tutto il personale, è quello che

abbiamo consegnato a... - al Tribunale, non so a

chi fu consegnato – dove viene riportato il tuo

nome”. Questo documento, un foglio di carta

battuto a macchina, effettivamente c’era il mio

nome col grado Sergente Maggiore Gioia Giuseppe,

allora rivestivo il grado di Sergente Maggiore,

però era un foglio di S.Y.N.A.D.E.X.. Come fu

detto poi al Giudice, questo foglio di

S.Y.N.A.D.E.X. venivano fatti prima non sul

momento, cioè non era il personale che

effettivamente c’era, veniva programmata una

esercitazione per giorno X e c’era un Ufficiale

addetto a fare qu... a programmare diciamo il

personale e per quella data; però quella data

e... poi se quello andava in licenza oppure

veniva sostituito, l’ho saputo che c’è stato,

mettiamo un collega che è stato sostituito da un

altro collega, come un altro fu... dice che era

ricoverato in ospedale, ora se questa è verità o

menzogna non lo so. Io come... diciamo che e...

poi da atti probatori richiesti da me

personalmente perché io dissi: “signori miei, io
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non mi ricordo niente, quindi è inutile che

portiamo qua avanti tu eri in sala o tu perché

c’è questo foglio di carta che dice... l’unico

documento che...”, allora chiesi ufficialmente

e... atti probatori in mia... per sapere

effettivamente che cosa, dove mi trovavo in quel

giorno. In un primo momento mi risposero che la

domanda era stata impostata male, perché chiedevo

lo stralcio dei verbali e del rullino di forza,

allora mi mandarono a dire: “visto che mi

richiedi questo, la deve impostare in quest’altro

modo, devi chiedere soltanto il tuo e... la tua

posizione in quel giorno” e rifeci nuovamente la

domanda al Comando di Marsala nell’89, prima di

andare da Bucarelli. Infatti, cioè se io vado con

un documento scritto che io mi trovavo in licenza

ordinaria riportato sul documento 25 o 26, il mio

Avvocato ci ha il documento qua, 25 o 26 più 3

per Empoli, mi sembra strano che io porto un

documento dove risulta che io mi trovavo in

licenza e poi dico a Bucarelli quel giorno io ero

in Sala Operativa, forse avrò detto sì, il mio

lavoro è in Sala Operativa, i miei compiti sono

I.N. di K.M., di K.X., Inseritore, Operatore di

questo, Operatore quell’altro, ma rigua...  ma
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cioè, è un controsenso. AVV. DIF. BARTOLO:

infatti Presidente, forse la frase dovremmo

leggerla con la incidentale che sta all’inizio e

con quanto il teste dice anche nella parte...

dall’inizio del suo interrogatorio, perché il

teste inizia il suo interrogatorio dicendo:

“all’epoca dei fatti montavo in sala come

Inseritore, come Navigatore e via dicendo”,

quindi... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: eh, in via

generale. AVV. DIF. BARTOLO: chiederei al collega

se è possibile di procedere ad una

contestazione... AVV. P.C. MARINI: sì, l’ho

già... l’ho già... AVV. DIF. BARTOLO:

...completa. PRESIDENTE: sì, però già l’aveva...

AVV. P.C. MARINI: precisato. PRESIDENTE: ...lo

aveva precisato che lui aveva detto: “se non

sbaglio”. AVV. P.C. MARINI: se non sbaglio,

certamente. PRESIDENTE: sì quindi... AVV. P.C.

MARINI: la perplessità iniziale l’aveva già...

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: cioè i miei compiti

essendo il Sergente Maggiore, quindi l’ultima

ruota del carro come si suol dire, i miei compiti

erano quelli di I.N., di K.M., di K.X. in se...

AVV. P.C. MARINI: sì, ma... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ...Inseritore. AVV. P.C. MARINI:
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...chiedo scusa, la mia ultima domanda è questa:

da quello che ha detto ora Maresciallo, ho capito

che lei prima di andare da Bucarelli aveva

acquisito il foglio relativo al suo congedo o ho

capito male? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: allora, io

sono nell’86 non sapendo a cosa... di che cosa

dovevo testimoniare. AVV. P.C. MARINI: uhm! IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: a Marsala, mentre che ero a

Marsala sono andato io al mio comando di Marsala,

ex comando di Marsala, sono andato proprio in

Ufficio Operazioni, mi ricordo... AVV. P.C.

MARINI: uhm! IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...ora non

mi ricordo il collega che c’era, chi mi rispose e

cosa... e dissi: “scusate, siccome non mi ricordo

i particolari, può darsi che mi chiameranno

un’altra volta, mi volete dire per favore se io

effettivamente ero in Sala Operativa quel giorno

visto che non mi ricordo niente? Può darsi che

son passati otto anni, nove anni, quindi la

memoria è un pochettino labile e allora...”, come

può essere che... ero a fare un corso, ero in

malattia, ero a riposo... PRESIDENTE: sì, va

bene, questo già ce lo ha detto. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ecco. PRESIDENTE: questo già ce lo ha

detto. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: poi...
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PRESIDENTE: abbastanza... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ...allora mi dissero: “no”, l’unico

foglio era questo. Prima di ritornare io dal

Giudice Bucarelli a Roma, ora non mi ricordo...

PRESIDENTE: ma ritornare, scusi, se... IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: no no... PRESIDENTE: ...se

intervengo. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...per

venire la prima volta, perché una volta soltanto.

PRESIDENTE: perché, ecco, lei è andato due volte

allora da Bucarelli? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: no

no, una volta a Marsala e una volta a Roma da...

PRESIDENTE: Bucarelli. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

da Bucarelli, nell’89 mi sembra che era, cioè

prima di venire qui a Roma a testimoniare...

PRESIDENTE: sì, lei guardi risulta che è andato

due volte da Bucarelli, ecco, se magari, questo

glielo posso... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: e non

me lo sto ricordando. PRESIDENTE: se vuole un

attimo fare mente locale. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: può dar... non mi sto... mi ricordo che

sono andato... PRESIDENTE: ci sono due verbali

suoi, eh. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...in

Piazzale Clodio, mi ricordo, ora le date non me

le ricordo, mi ricordo che forse è stato ’89,

una cosa del genere, il mio Avvocato può vedere
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la... perché io ho scritto pure un ricorso al

Presidente della Repubblica, pure per cose

miliari, perché diciamo che a me

l’amministrazione mi ha abbandonato

completamente, eh! Perché prima mi ha detto che

ero in servizio e poi mi rispose in un certo

modo, poi mi rispose... mi ha bloccato la

carriera, mi ha bloccato tutto quanto, infatti io

ho fatto pure... AVV. P.C. MARINI: sì, ma

Marsala... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...causa

contro l’Aeronautica. AVV. P.C. MARINI: ...perché

scusi, a Marsala è il 30 maggio dell’88 e a Roma

il 30 giugno dell’89. PRESIDENTE: no, ma ci sono

due esami davanti al Dottor Bucarelli, quindi...

VOCI: (in sottofondo). IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

no, ma se mi ricordo... scusi, se mi ricordo bene

una seconda volta io dovevo venire, però ci fu

sciopero degli Avvocati e non... non sono mai

stato ascoltato. AVV. DIF. LAMENDOLA: se può

specificare... scusi Presidente, se può

specificare la licenza ordinaria di quanti giorni

era... PRESIDENTE: no scusi, abbia pazienza, lei

non è che può... AVV. P.C. MARINI: no, perché io

Presidente... PRESIDENTE: ...formulare domande.

AVV. P.C. MARINI: no, perché io Presidente...
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PRESIDENTE: sì. AVV. P.C. MARINI: ...premesso che

io leggo solo il verbale del 3 giugno ’89...

PRESIDENTE: no, poi ce n’è un altro del 27

settembre ’89. VOCI: (in sottofondo). AVV. P.C.

MARINI: ah, va bene. Va bene, allora allo stato

non ho altre domande, grazie! PRESIDENTE: sì,

dunque era anche teste diretto Difesa Melillo.

VOCI: (in sottofondo).  AVV. DIF. NANNI: sì

Presidente. Chiedo scusa al Presidente e al

Signor Gioia, se posso ripetere semplicemente una

domanda che mi serve da introduzione, lei ha

ricordo di quando ha saputo poi, ripeterla perché

so che è stata già fatta, ha un preciso ricordo

in questo momento, nel momento in cui ha saputo

del disastro avvenuto a quell’aereo? IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: in che senso ricordo? AVV. DIF.

NANNI: lei si ricorda dove era, cosa faceva, come

lo ha saputo? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: eh, ma

come faccio a ricordarmi dopo ventuno anni di

dove ero e dove... PRESIDENTE: va bene. IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: ...cioè questa... PRESIDENTE: non

si preoccupi. AVV. DIF. NANNI: no no, non...

PRESIDENTE: tranquillamente. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: no, siccome questa domanda mi fu fatta

pure nell’89. PRESIDENTE: lo so, però siccome...
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IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: una domanda precisa...

PRESIDENTE: ...noi non eravamo quelli che hanno

fatto... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: no no, perché

quelli mi chiesero: “lei mi deve dire dato che

aveva la licenza per Empoli, dove si trovava a

Empoli alle ore 21:00 del 1980”. PRESIDENTE: sì,

ma ora la domanda... AVV. DIF. NANNI: vede, io...

PRESIDENTE: ...è diversa... AVV. DIF. NANNI:

...io non le ho fatto questa domanda però. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: no no, no. AVV. DIF. NANNI:

io le ho chiesto se lei si ricorda dove era, cosa

faceva, se se lo ricorda, no visto che lei...

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: nel periodo... no no...

AVV. DIF. NANNI: è molto più semplice insomma.

VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. NANNI: senta,

quindi lei una volta appreso dal suo comando che

stava in licenza, ha modo poi di riferirlo,

perché abbiamo un problema forse non ricorda bene

i momenti in cui è stato sentito qui a Roma dal

Giudice Istruttore... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

allora... AVV. DIF. NANNI: ...e le diceva il

Presidente che lei è stato sentito due volte qui

a Roma, la prima volta nel maggio... no, chiedo

scusa! Nel giugno dell’89 e successivamente,

cos’era settembre? Settembre dell’89. IMP. R.C.
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GIOIA GIUSEPPE: guardi, io mi ricordo solo una

volta, poi due volte... AVV. DIF. NANNI: una l’ha

rimossa, però risulta insomma, che lei... IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: no, solo una volta perché

all’epoca avevo un altro Avvocato e mi ricordo

che con l’Avvocato siamo venuti con l’atto

probatorio e... però la seconda volta non me la

sto ricordando. GIUDICE A LATERE: ma questa è la

seconda. PRESIDENTE: la seconda volta. IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: la seconda volta allora è stato?

GIUDICE A LATERE: prima era venuto solo come

teste... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ah, può darsi,

però non... mi sfugge in questo momento la

seconda volta. AVV. DIF. NANNI: certo. Senta, lei

quando, ci ha già spiegato in effetti, quali

erano i suoi compiti all’epoca in Sala Operativa,

se li ricorda, cioè riesce a ricordare nel 1980

cosa faceva? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: allora,

nell’80 ero... diciamo che la sala è suddivisa in

vari compiti. AVV. DIF. NANNI: uhm, uhm. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: dato che ero il... uno dei

più giovani di Sala Operativa... AVV. DIF. NANNI:

lei aveva ventitré anni, no? IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: come? AVV. DIF. NANNI: ventitré anni

allora? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: eh,
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ventidue/ventitré anni. AVV. DIF. NANNI: più o

meno. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: e niente, si

svolgevano là l’inizializzazione del traffico,

quindi avvistare la traccia e darla al sistema

oppure tracciare la traccia... la traccia se si

scorrelava, oppure poteva essere quello di...

perché all’epoca dei fatti c’era Siracusa che era

fonetico-manuale, cioè un vecchio sistema in

fonia con il telefono, quindi Siracusa passava il

traffico a noi e noi lo inserivamo a sistema e

poi c’era l’Operatore che è addetto

all’identificazione del traffico, lo identificava

e gli comunicava all’ente, quindi a Siracusa...

AVV. DIF. NANNI: uhm, uhm! IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ...questo traffico è di un DC9, questo

qua è un... può essere amico oppure no, e poi man

mano si passava avanti negli anni, che ne so, si

passava all’identificazione dopo aver fatto un

corso interno al reparto e compagnia bella. AVV.

DIF. NANNI: ho capito. Senta, io le vorrei

chiedere una cosa, e mi creda non è perché esigo

o pretendo, sono sicuro che lei se lo ricorda, ma

le chiedo se se lo ricorda, ecco, lei prima ci ha

raccontato che dopo essere stato sentito una

prima volta a Marsala, va a Marsala a chiedere
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presso il Comando, insomma quale fosse la sua

posizione quel giorno... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: sì. AVV. DIF. NANNI: ...se era in

licenza o se... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: in

Ufficio Operazioni sono andato. AVV. DIF. NANNI:

all’Ufficio Operazioni, ecco. Io le domando se

lei è certo di questo o se questo controllo lo fa

dopo essere venuto la prima volta a Roma. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: no, perché io fino all’86

per me era caduto l’aereo però era finito là.

AVV. DIF. NANNI: certo. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

fin quando non fui chiamato, ma pure andando da

Siracusa a Marsala, io non è che andai con coso,

dice, mi devono chiamare e quindi faccio... AVV.

DIF. NANNI: sì. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

...mente locale. AVV. DIF. NANNI: sì. IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: perché c’era scritto per affari

che la riguardano, mi ricordo... AVV. DIF. NANNI:

sì. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...questa frase.

Andai a Marsala e trovai dei colleghi là nel

Tribunale di Marsala e dice: “ci stanno chiedendo

se ricordiamo qualche cosa”, infatti mi ricordo

che c’era il Maresciallo Loi, che mi viene pure

compare... AVV. DIF. NANNI: sì. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: mi disse: “oh, ma io di te non mi
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ricordo in Sala Operativa quel giorno”. AVV. DIF.

NANNI: il Maresciallo Loi? IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: Loi, Loi Salvatore. AVV. DIF. NANNI:

uhm, uhm. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: e finì là,

poi fui chiamato dal Sostituto Procuratore Dottor

Salvo e mi furono poste delle domande, quelle che

dicevo prima del... se avevo visto la

trasmissione “Telefono Giallo”... AVV. DIF.

NANNI: sì sì, sì. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

...quali erano i miei compiti e se... altre

domande, ora... AVV. DIF. NANNI: certo. IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: ...è in genere perché non... AVV.

DIF. NANNI: certo. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

...perché non mi ricordo. Uscito dal Tribunale,

sono andato io all’Ufficio Operazioni di Marsala

che si trova a ti... proprio  dove c’era... AVV.

DIF. NANNI: lei abita a Marsala? IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: no no, abitavo a Marsala perché ho

fatto sei anni e tre o quattro mesi lì. AVV. DIF.

NANNI: ma nell’88 abitava ancora lì? IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: no, nell’83 sono andato via io

da... AVV. DIF. NANNI: ho capito. Quindi si era

recato a Marsala proprio per andare alla Procura?

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: sì. AVV. DIF. NANNI: e

quindi passa dal suo Comando... IMP. R.C. GIOIA
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GIUSEPPE: al Comando di Siracusa, quello a cui

appartengo, fu mandata la mia richiesta di andare

là per affari che riguardavano la mia persona.

AVV. DIF. NANNI: perfetto! IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: da lì sono andato all’Ufficio

Operazioni e gli dissi: “scusate signori miei, io

sono stato chiamato qui come testimone del

disastro di Ustica...”... AVV. DIF. NANNI: uhm,

uhm! IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...”...dato che io

– dico – o sarò diventato scemo o non lo so –

dico – saranno passati sei anni, sette anni, non

mi ricordo niente – dico – mi potete dire la mia

posizione quale era quel giorno?”, in un primo...

sempre al controllo, che poi io andai a salutare

i colleghi in Sala Operativa, qualche collega

che... che eravamo in turno assieme, poi

ritornando mi fu detto, dice: “guarda che

dall’unico foglio che abbiamo noi, che abbiamo

messo a disposizione tu risultavi in Sala

Operativa”. AVV. DIF. NANNI: uhm. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: e a quel punto dissi: “boh! Può darsi

che saranno passati nove anni... sei anni, sette

anni, quello che era, il coso però...”, però

cercavo di fare mente locale e... cosa è successo

quel giorno, chiedevo pure a qualcun altro: “ma
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scusate, ma io non mi ricordo, di preciso, di

concreto”, a parte il fatto che essendo un

lavoro, è come se il Poliziotto messo ad un

incrocio si deve ricordare tutti gli incidenti

che sono successi. AVV. DIF. NANNI: certo. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: diciamo la prassi è quella,

noi il nostro... il traffico era quello,

avvistamento del traffico, è friendly, per me se

ne può andare, quello là non mi interessa più, se

è Zombie lo devo tracciare, se è X-ray è peggio

ancora, lo devo controllare e vengono mandati i

Caccia, la legge è quella che lo impone, la

N.A.T.O. o chi per essa. AVV. DIF. NANNI: uhm!

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: cioè il traffico

militare è friendly... cioè il traffico civile è

friendly. AVV. DIF. NANNI: sì, però Signor Gioia,

non voglio bloccarla, per carità! Se vuole dopo

lo dice... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: sì. AVV.

DIF. NANNI: ...per semplicemente perché poi non

ci blocchi la Corte. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

sì. AVV. DIF. NANNI: le avevo chiesto le

circostanze di come lei viene a saperlo. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: niente, le circostanze

furono... AVV. DIF. NANNI: quindi lei dice che è

uscito dalla Procura della Repubblica di Marsala,
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va al Comando... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: al

Comando... AVV. DIF. NANNI: ...a Marsala... IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...e loro mi dicono che io

mi trovavo in licenza, perché l’unico documento a

disposizione era quello. AVV. DIF. NANNI: quindi

questo accade il giorno 30 maggio dell’88. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: quando fui... AVV. DIF.

NANNI: lei non può datarlo... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ottanta... no, ’86 mi sembra che era,

quand’è, quando sono stato chiamato a Marsala,

ora là il giorno non me lo ricordo. AVV. DIF.

NANNI: oh, ma è lo stesso giorno che è uscito

dalla Procura di Marsala, va al Comando e viene a

sapere che stava in licenza? IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: no no, no. AVV. DIF. NANNI: ah! IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: no, allora quando ero a

Marsala... AVV. DIF. NANNI: sì. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ...a testimoniare... AVV. DIF. NANNI:

sì. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...per... sono

andato... poi uscendo, sono andato io al Comando

di Mar... all’Ufficio Operazioni di Marsala...

AVV. DIF. NANNI: e qui... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ...per chiedere la mia posizione e loro

mi dicono che io ero in servizio. AVV. DIF.

NANNI: ah, ecco. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: da
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quel foglio. AVV. DIF. NANNI: ho capito. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: ritorno a Siracusa... AVV.

DIF. NANNI: certo. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

...dopo un po’ di tempo parlando con il mio

Comandante, gli dissi: “Comandante – dico –

guardi io mi trovo in questa posizione, dato che

non mi ricordo niente, a Marsala o mi hanno preso

in giro o fanno finta di niente, fanno i

latitanti, qua non si capisce niente, vorrei

vedere tutti i miei documenti conservati e ce ne

siamo accorti, forse che il mio Avvocato ci ha la

fotocopia... AVV. DIF. NANNI: sì. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ...di una scheda anagrafica di un

cartoncino dove venivano registrate tutte le

licenze e i permessi all’Ufficio Operazioni,

diciamo che qua in mezzo a questo popò di

documenti, trovato questo cartoncino cominciai a

spulciare tutte le licenze che andavano durante

l’anno, dal primo di gennaio... ed erano non mi

ricordo, due cartoncini allegati, spillati e ci

siamo trovati licenza ordinaria da... ora non mi

ricordo precisa la data 25, 26 giorni più tre di

viaggio per Empoli, con questo cartoncino sono

andato io dal mio Comandante e gli dissi:

“guarda, ho trovato questo, quindi o Marsala ha
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fatto finta di non sapere o effettivamente non ha

trovato, dato che io ero qua, oppure qualche

cosa”, dice: “guarda che l’unica cosa è il

rollino di foglio, rollino di forza, rollino di

forza mi sembra che si chiama, e gli assegni

della mensa, guarda che sono documenti che si

devono conservare per dieci anni mi sembra, venti

anni. A questo punto chiesi tramite Comando e poi

tramite l’Avvocato che avevo prima di... come si

dice... VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. NANNI:

va bene. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...per vedere

come era la mia posizione... AVV. DIF. NANNI: sì

sì, di accertare, insomma... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: sì, di accertare la mia posizione in

quei giorni. AVV. DIF. NANNI: uhm! IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: sono passati un paio di giorni,

arrivò prima uno telex e poi dopo un altro

documento firmato dal Tenente Colonnello Dolfini

che io non ho mai conosciuto, ex Comandante di

Marsala, mi sembra che si chiami Dolfini,

dovrebbe avere tutto l’Avvocato nei documenti a

parte. AVV. DIF. NANNI: sì. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: dove riportava che io mi trovavo in

licenza da tale giorno a tale giorno per Empoli.

AVV. DIF. NANNI: quindi questo... IMP. R.C. GIOIA
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GIUSEPPE: con quei... AVV. DIF. NANNI: ...quindi

questo quando può essere avvenuto? Scusi! IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: ottanta... AVV. DIF. NANNI:

più o meno?  IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: non mi

ricordo la data. AVV. DIF. NANNI: cioè rispetto

alla prima volta che viene sentito a Marsala

passano giorni, passano mesi o passano anni? IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: no, l’ho ottenuto, perché...

AVV. DIF. NANNI: no no, no la domanda è questa,

cioè se lei riesce adesso a ricordarsi se quando

ha finito di essere sentito come testimone dal

Pubblico Ministero di Marsala poi va al Comando e

le dicono: “sì, tu eri in servizio”, poi torna a

casa, parla con il suo Comandante, ecco,

quanto... quanto tempo può passare? IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: ma io ho ottenuto la risposta

degli atti probatori, mi sembra, nell’87 o ’88,

l’Avvocato può confermare, ora non mi ricordo la

data precisa. AVV. DIF. NANNI: uhm! IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: la prima arrivò via... AVV. DIF.

NANNI: va bene. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...via

fax... via telescrivente. AVV. DIF. NANNI: ho

capito. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: e poi l’ho

richiesta tre volte, l’ultima è stata mi sembra

’89 o ’90, firmata Tenente Colonnello Di Matteo,
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ex Comandante di Marsala. AVV. DIF. NANNI: cioè

le ha chieste perché non riusciva ad averle o ha

chiesto sempre le stesse cose? IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: no, sempre le stesse cose, perché io

quando l’ho portato al Giudice Istruttore Dottor

Bucarelli... AVV. DIF. NANNI: sì. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ...la prima volta, poi sempre mi

arrivavano delle cose là, come è chiamato, mi

pare... cose di... AVV. DIF. NANNI: cose di

Tribunale insomma. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: di

Tribunale a casa, quindi... dico ma qua o la

storia va avanti, non lo so, o fanno finta di

non... AVV. DIF. NANNI: ho capito. IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: ...capire. AVV. DIF. NANNI: ho

capito. E lei le porta al Giudice Bucarelli da

solo... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: no no. AVV.

DIF. NANNI: ...oppure le ha portate... IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: tramite l’Avvocato Pugliese,

allora... AVV. DIF. NANNI: ho capito. IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: ...mio Difensore. AVV. DIF.

NANNI: senta, lei poi ci ha detto dopo il 1989 ha

avuto anche dei problemi con l’Aeronautica nel

senso che ha fatto causa, eccetera, non vorrei

entrare in questo... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

no, pure prima. AVV. DIF. NANNI: scusi? IMP. R.C.
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GIOIA GIUSEPPE: pure prima. AVV. DIF. NANNI: ah,

anche... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: no no,

problemi nel senso che e... a livello di...

diciamo io ho avuto un blocco della carriera, io

fine luglio del 2001 sono rimasto Maresciallo di

Terza Classe, mentre tutti gli altri colleghi

che... molto più giovani di me, sono andati

avanti. AVV. DIF. NANNI: sì. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: siccome la legge dice che io non posso

essere portato in avanzamento se mi trovo in

delitto non colposo oppure mi trovo, che ne so,

che ho avuto dei bigliet... sanzioni disciplinari

a livello militare... AVV. DIF. NANNI: certo.

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...e allora mi blocca

la carriera, però siccome io risulto eccellente

dall’80, che ne so, dal ’79, ’80 quindi ho

superato i quattro anni, i cinque anni, come

me... infatti, cioè quello che mi ha fatto

incavolare di più è stato il fatto che mi vado a

trovare una “Gazzetta Ufficiale” dove dice

l’articolo mi sembra 17, infatti io ho chiesto

pure al Ministro della Difesa all’epoca e...

quello di prima... dove come mai io Sottufficiale

vengo bloccato all’avanzamento della carriera

per... se sono inquisito in un delitto non
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colposo, mentre l’Ufficiale se rinviato a un

delitto non colposo. AVV. DIF. NANNI: certo. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: infatti tutti gli

Ufficiali... AVV. DIF. NANNI: va be’... IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: ...rinviati... cioè che erano

inquisiti furono portati tutti in avanzamento...

AVV. DIF. NANNI: sì sì, va be’... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ...con le dovute scuse e io mi sono

trovato invece con tutti gli altri colleghi

bloccato nella carriera. AVV. DIF. NANNI: va

bene, guardi a me interessava soltanto questo,

lei ha continuato ad operare in Sala Operativa?

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: sì, continuo ancora ad

operare in Sala Operativa. AVV. DIF. NANNI:

continua ancora... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: sì,

a parte un periodo che... per motivi di... di

comando, il Comandante mi mise fuori per... non a

me, diverse persone... AVV. DIF. NANNI: sì. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...per roba operativa ci

mise fuori un anno, chi due anni, chi tre anni,

poi sono uscito un due volte per la pressione

alta, per... va be’... AVV. DIF. NANNI: ho

capito, lei che grado aveva nel 1989? IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: nell’89 Maresciallo di Terza

Classe. AVV. DIF. NANNI: ed è rimasto tale fino
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al 2001. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: fino al luglio

2001. AVV. DIF. NANNI: per? Per quale motivo?

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: perché inquisito nel

caso di Ustica. AVV. DIF. NANNI: perché inquisito

in questo processo. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: sì,

poi quando nel luglio 2001 sono stato, almeno

come dice la Sentenza del Giudice Priore, assolto

perché il fatto non sussiste, sono stato... anche

se portava la data agosto 2000 mi sembra. AVV.

DIF. NANNI: sì. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: dopo un

anno sono stato portato in avanzamento di grado.

AVV. DIF. NANNI: ho capito. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: sempre sotto mia richiesta, grazie

all’amministrazione. AVV. DIF. NANNI: uhm, è

stato fermo per una dozzina di anni insomma. Va

bene, la ringrazio! Non ho altre domande per ora.

PRESIDENTE: sì, ci sono domande? Pubblico

Ministero ha domande? PUBBLICO MINISTERO SALVI:

nessuna, grazie! PRESIDENTE: nessuna, altri

Difensori? AVV. DIF. BARTOLO: solo una. Ma che

reato l’è stato contestato, scusi! Lei ha detto

di essere stato sotto processo per dodici anni in

questo procedimento e di essere stato prosciolto

perché il fatto non sussiste soltanto nel 2000,

nell’agosto del ’99... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:
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agosto 2000 c’è stata la Sentenza e... AVV. DIF.

BARTOLO: eh, perché, quale reato le era stato

contestato? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: e non lo

so, ci sono degli articoli, non... non so, io non

sono né un Avvocato, né... ci sono degli articoli

che non so nemmeno, il mio Avvocato può dare atto

degli articoli di contestazione. AVV. DIF.

BARTOLO: no, ma al di là degli articoli formali,

cioè il fatto che le veniva contestato... IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: cioè a me nessuno ha detto:

“tu sei stato per”, ho saputo per alto

tradimento, falsa testimonianza, ma diciamo se

gli articoli che... sono quelli non lo so, cioè

se l’articolo mettiamo 30 dice che quella è falsa

testimonianza e lei mettiamo come Avvocato mi

dice invece che quello è alto tradimento, io

l’accetto come alto tradimento, però non lo so se

effettivamente... ci sono degli articoli di

legge, non lo so, cinque, sei, sette, quelli che

sono, non saprei... AVV. DIF. BARTOLO: no. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...rispondere. AVV. DIF.

BARTOLO: no, le chiedo questo perché lei viene

accusato nel corso di questo procedimento a

quanto risulta a noi, al capo m) delle

imputazioni, del reato di falsa testimonianza,
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perché viene scritto nel capo di imputazione “di

comune accordo e in più persone deponendo come

testimoni innanzi al Giudice Istruttore presso il

Tribunale di Roma e al Procuratore della

Repubblica di Marsala nei giorni cui appresso

indicati, tacevano in tutto e in parte ciò che

sapevano sulla presenza e sulla identificazione

della tracce radar registrate in coincidenza del

momento e del punto di caduta dell’aeromobile DC9

<<Itavia>> la sera del 27 giugno, violando i

doveri inerenti alla loro qualità di militari in

servizio, presso il Trentacinquesimo G.R.A.M. di

Marsala, quella sera stessa”. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: eh, scusi... AVV. DIF. BARTOLO: era

questa... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: se lei mi

fa... ma non... può darsi che è quella, se lei mi

fa una domanda e mi dice: “lei ha fatto questo,

questo e quest’altro -  cioè o meglio -  ricorda

di” e io le dico: “non ricordo”, cioè e già è

un... il non ricordo significa che è colpevole?

AVV. DIF. BARTOLO: no no, non sto... no no, io

volevo soltanto avere la conferma che

l’imputazione era questa, ma devo dire che

siccome questo è un dato che noi abbiamo

acquisito agli atti e che risulta
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documentalmente, le chiedevo questo per capire

un’altra cosa, questa contestazione quando le

viene mossa, lei se lo ricorda formalmente? IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: no. AVV. DIF. BARTOLO:

perché quello che noi non capiamo a dire il vero

che negli atti che abbiamo acquisto a questo

processo noi troviamo un suo interrogatorio

35/1988 che ci viene, almeno sulla base dei

documenti che abbiamo, ci sarà stato

probabilmente un errore, inserito nel fascicolo

degli imputati, però nel corso di questo primo

interrogatorio, il 30 maggio ’88, lei viene

ascoltato dal Dottor Salvo di Marsala, ma a

quanto ci risulta lei non è assistito neppure da

un Difensore. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: no, ma

infatti quando arrivò a me una richiesta di

andare a Marsala, non è che mi hanno detto, dice:

“vatti a cercare l’Avvocato – oppure – lei è

imputato di”, fui chiamato dai Carabinieri del

C.R.A.M., proprio i Carabinieri del Centro Radar

e mi hanno fatto firmare un documento dove c’era

scritto: “per affari che la riguardano”, allora

chiesi, dico: “scusa, ma che ci devo andare a

fare, che affari sono questi, che è una multa, un

verbale, che cos’è?”... AVV. DIF. BARTOLO: senta,
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ma... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...dice: “non lo

sappiamo”. AVV. DIF. BARTOLO: ...gli altri

colleghi coimputati con lei per gli stessi fatti,

erano già stati indagati per dichiarazioni rese

in precedenza all’Autorità Giudiziaria, lei si

ricorda? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: e come

faccio... AVV. DIF. BARTOLO: quando lei viene

ascoltato nell’88 lei sapeva che gli altri...

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: no no, non... AVV. DIF.

BARTOLO: ...in servizio a Marsala erano già

stati... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: no no, non lo

so... AVV. DIF. BARTOLO: ...indagati? IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: non lo so Dottore. AVV. DIF.

BARTOLO: per falsa testimonianza? IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: non lo so Dottore, non è che io... io

guardi l’unica persona che mi sento, perché mi

viene compare è Loi, Loi Salvatore. AVV. DIF.

BARTOLO: Loi Salvatore commette il reato in base

a quel capo di imputazione che le ho letto prima,

il 17 novembre del 1986, quindi due anni prima

che lei venga ascoltato per la prima volta in

qualità soltanto di testimone. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: eh, ma guardi che Loi Salvatore abita

in Sardegna, io abito a Catania, ogni tanto ci

sentiamo, “Salvatore come va? Tutto a posto?”,
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“tutto a posto”, “ciao, ciao”, “i bambini, la

moglie”, finisce là, quando fui ascoltato io per

la prima volta, poi io ho chiamato... AVV. DIF.

BARTOLO: sapeva che Loi era stato indagato? IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: e non lo so se è stato

indagato, cioè se lui era stato ascoltato,

diciamo che non si era mai aperto il discorso sul

caso Ustica, però quando io poi sono stato

ascoltato, siccome ci siamo visti a Marsala quel

giorno, perché lui... anche lui era là e lui

disse: “ma io non mi ricordo di te in Sala

Operativa”, poi dopo e... abbiamo cerato... e poi

mi ricordo che gli telefonai e pure gli dissi:

“Salvatore – dico – lo sai che io ho trovato dei

documenti che io ho trovato dei documenti che io

non ero in servizio ma ero in licenza”. AVV. DIF.

BARTOLO: guardi, quello che io voglio sapere è

soltanto questo, io ho in atti due suoi

interrogatori nei quali lei viene indicato come

imputato, imputato... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

no no, non sono due. PRESIDENTE: no no... AVV.

DIF. BARTOLO: sono i fascicoli... PRESIDENTE:

...due no. PUBBLICO MINISTERO SALVI: non è così.

AVV. DIF. BARTOLO: no, Presidente sono i

fascicoli... PUBBLICO MINISTERO SALVI: ma i
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fascicoli è la fascicolazione... AVV. DIF.

BARTOLO:  ...quindi imputati 002... PRESIDENTE:

uno solo. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...quello che

conta è il verbale, ma adesso la fascicolazione

dobbiamo... AVV. DIF. BARTOLO: sto solo chiedendo

chiarimenti... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

...riconoscere la qualità di imputato. AVV. DIF.

BARTOLO: ...Presidente non... PRESIDENTE: sì sì,

un attimo Pubblico Ministero... AVV. DIF.

BARTOLO: volevo soltanto sapere questo, se lui si

ricorda quando è stato ascoltato per la prima

volta in presenza del suo Difensore di fiducia.

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: guardi la data non me

la ricordo, io addirittura mi ricordavo solo una

volta di essere andato a Piazzale Clodio, ora mi

viene detto... AVV. DIF. BARTOLO: mentre lei è

stato ascoltato una volta il 30 maggio dell’88

dal Procuratore di Marsala, una seconda volta il

3 giugno dell’89 dal Giudice Istruttore di Roma,

si ricorda, e una terza volta di nuovo a Roma il

27 settembre dell’89, allora io le chiedo questo,

siccome sui nostri verbali noi troviamo indicato

la presenza di un Difensore suo di fiducia, tale

Avvocato Pugliese... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...soltanto nell’ultimo
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interrogatorio. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: sì,

perché la prima... allora quando io fui ascoltato

a Marsala nessuno sapeva per che cosa fossi stato

chiamato, nessuno... AVV. DIF. BARTOLO: non

sapeva... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ma man...

AVV. DIF. BARTOLO: non sapeva neppure perché

veniva chiamato la seconda volta a Roma? IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: la seconda volta, quando fui

chiamato a Roma sì. AVV. DIF. BARTOLO: sapeva che

doveva testimoniare in relazione... IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: sì, perché nel frattempo... AVV.

DIF. BARTOLO: ...alla vicenda... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ...arrivavano... come si dice, tutti i

verbali là... AVV. DIF. BARTOLO: lei non fu

invitato a capire con un Difensore? Neppure...

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: a Marsala? AVV. DIF.

BARTOLO: a Roma la prima volta, il 30 giugno

dell’89 lei dichiara a Roma: “se non sbaglio

allorché tutto...” lei è qua perché il 20 giugno

dell’89 il... scusi, il 3 giugno dell’89 ha

dichiarato al Dottor Bucarelli “se non sbaglio

allorché venni a sapere della sparizione

dell’aereo io mi trovavo nella postazione

dell’inseritore del navigatore”... IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: ma forse... AVV. DIF. BARTOLO:
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...questa è la frase che la porta a... IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: ...avrò detto i miei compiti sono

o erano, no sono, erano quelli... AVV. DIF.

LAMENDOLA: penso che abbia già risposto su...

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: di inseritore... AVV.

DIF. LAMENDOLA: sì sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

Presidente però io mi oppongo... PRESIDENTE: va

bene, però... AVV. DIF. BARTOLO: volevo soltanto

sapere... VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF.

BARTOLO: in quella occasione lei fu assistito da

un Difensore? PRESIDENTE: un momento! AVV. DIF.

BARTOLO: perché noi dobbiamo chiedere...

PRESIDENTE: un momento... AVV. DIF. BARTOLO:

...che vengano dichiarati nulli questi atti,

dovendo essere stato... questo teste ascoltato

sin dal primo interrogatorio alla presenza di un

suo Difensore di fiducia. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: allora la presenza del mio Difensore...

PRESIDENTE: no no, un momento... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: tutto questo l’Avvocato lo può

fare senza rivolgere le domande al testimone su

questi argomenti, perché risultano tutti dal

verbale. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: infatti.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: e né si può trarre

argomento dalla fascicolazione degli atti se si
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tratti... sono sottoposti alle indagini oppure di

testimone. AVV. DIF. BARTOLO: ciò non toglie che

io la domanda... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: no, ma

io posso... AVV. DIF. BARTOLO: posso chiedere al

teste se è stato assistito da un Difensore di

fiducia... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: una volta è

venuto da me il Dottor... VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: dunque, assistito dal Difensore di

fiducia, dal verbale... AVV. DIF. BARTOLO: non

risulta. PRESIDENTE: ...risulta che è stato

sentito come... AVV. DIF. BARTOLO: io voglio

evitare equivoci. PRESIDENTE: e non risulta, è

chiaro. AVV. DIF. BARTOLO: posso avere la

conferma dal... PRESIDENTE: addirittura, mi scusi

Avvocato Bartolo, addirittura nel capo di

imputazione è contestata come data di commissione

del reato anche quella del 3 giugno ’89. AVV.

DIF. BARTOLO: esatto. PRESIDENTE: e quindi è

chiaro che è stato sentito come teste, perché gli

sono state... duplice contestazioni, sia per le

dichiarazioni... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: guardi

io ho preso, io posso rispondere... PRESIDENTE:

no, scusi, non c’è da rispondere. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: e quindi

Presidente non fu invitato a comparire con
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l’assistenza... assistito da un Difensore?

PRESIDENTE: certo, è stato sentito come teste.

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: mi ascolti... AVV. DIF.

BARTOLO: e questo è un atto processualmente

valido? PRESIDENTE: va bene, ma questo poi sarà

una questione da verificare. AVV. DIF. BARTOLO:

ma non sono questioni da verificare Presidente,

questa è l’istruttoria che ci ha portati in

quest’aula, non sono questioni da verificare

davanti... PRESIDENTE: ma non sono... AVV. DIF.

BARTOLO: ...davanti a Voi, perché queste...

PRESIDENTE: non è oggetto di domanda al teste.

AVV. DIF. BARTOLO: ...persone non sono più in

questo processo perché sono state assolte, noi

oggi le ascoltiamo paradossalmente come testi le

persone che sono state assolte perché il reato è

prescritto, questo teste che invece è stato

assolto per non avere commesso il fatto o anzi

perché il fatto non sussiste, perché il fatto non

sussiste noi lo dobbiamo ascoltare come 348.

PRESIDENTE: eh! AVV. DIF. BARTOLO: e allora noi

vorremmo capire questo: a questo teste che è

stato imputato dodici anni, che per dodici anni

si è visto bloccata una carriera, è stato

riconosciuto il diritto di andare a un
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interrogatorio con un proprio Difensore di

fiducia dal momento che aveva reso delle

dichiarazioni false, no, vogliamo avere la

certezza, l’abbiamo acquisita. PRESIDENTE: va

bene. AVV. DIF. BARTOLO: no male... PRESIDENTE:

allora... AVV. DIF. BARTOLO: ...se fosse bene

saremmo tranquilli. PRESIDENTE: ...altre domande?

Per cortesia... AVV. DIF. BARTOLO: il problema è

che è male. PRESIDENTE: per cortesia, allora ci

sono altre domande? Nessuna. Senta, volevo

chiederle una cosa, lei ha ricostruito i vari

passaggi sulla base dei quali è riuscito a sapere

che in effetti in quel periodo lei era in licenza

ad Empoli, allora  e lei ha detto che questo è

avvenuto dopo il primo esame che lei rese a

Marsala... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: a Marsala.

PRESIDENTE: ...al Dottor Salvo, no? Lei ha detto

che aveva fatto gli accertamenti, poi ha parlato

con il suo Comandante, eccetera eccetera. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: guardi se mi ricordo bene

circa un annetto dopo l’ho ottenuto io...

PRESIDENTE: oh, ecco, allora io le chiedo questo,

qui risulta che sicuramente lei è stato... è

venuto a Roma ed è stato sentito dal Dottor

Bucarelli due volte, una prima volta lei è venuto
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e non era assistito dall’Avvocato, il 3 giugno...

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: sì sì, sì. PRESIDENTE:

...mi faccia finire. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: no

no, perché mi sto ricordando, la prima volta...

sì,  siamo venuti due volte, però la prima volta

diciamo che è stata cinque minuti forse non di

più, perché mi ricordo... questo particolare mi

sta venendo in mente, che il Generale Frigo, che

io non conosco, chiamando cose, mi disse che ci

sarebbe stata l’Avvocatura di Stato a difenderci,

un Collegio di dieci Avvocati messi a

disposizione dall’Aeronautica, io e io

colleghi... anzi mi disse questo particolare mi

ricordo, “telefona a tutti quelli che tu puoi

avere contatto, sia Ufficiale che Sottufficiali,

digli di fare questa domandina”, ora non so se il

mio Avvocato ci ha ora la fotocopia della

richiesta dell’Avvocatura di Stato fatta da me

personalmente all’Aeronautica e così la dovevano

fare pure gli altri colleghi Ufficiali e

Sottufficiali, arrivati a Roma mi ricordo, ora

non so chi era, dice: “avete l’Avvocato?” e io

gli dissi: “Avvocato? Dieci Avvocati ci ho, come

uno?”, dice: “e dove... e chi sono?”, dico:

“l’Avvocatura di Stato”, dice: “guarda che
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l’Aeronautica si è costituita Parte Civile nei

tuoi confronti”, “come si è costituita Parte

Civile nei miei confronti”, se... io ho fatto una

domanda ed è stata pure accettata la domanda,

invece là arrivammo, poi infatti è durato poco il

coso, il... diciamo l’interrogatorio, eravamo

dentro una stanza di due metri per due metri, e

non c’era... eravamo in quattro, quelli che

erano... non era un’Aula di Tribunale come

questa. La seconda volta invece e... ho dovuto

chiedere l’Avvocato per conto mio e ho chiamato

il... perché non conoscevo nessuno, e ho chiamato

questo... Avvocato Pugliesi che poi e... non mi

ha assistito più. PRESIDENTE: benissimo. La prima

volta quando lei ora... lei ha detto la prima

volta in questo momento mi ricordo che era

successo... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: sì sì,

questo qua era questo. PRESIDENTE: quindi lei è

venuto due volte a Roma. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: sì, due volte. PRESIDENTE: quando lei

viene la prima volta a Roma e ha detto che è

stato sentito cinque minuti, lei già aveva fatto

quella ricerca dalla quale risultava che era in

licenza... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: credo di sì,

credo di sì, però non mi davano risposta, le dico
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che dopo... PRESIDENTE: no, ma mi faccia finire,

la ricerca dalla quale risultava che in effetti

lei in quel periodo era in licenza ad Empoli,

questa circostanza quando lei viene la prima

volta a Roma già le era noto o no? IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: non mi ricordo questo, mi ricordo

che una volta con il mio Avvocato... l’ha portata

il mio Avvocato direttamente al Giudice Bucarelli

e gli ha detto: “da atti probatori risulta che il

mio cliente si trova in licenza e non in

servizio”. PRESIDENTE: no, io questo glielo sto

chiedendo perché siccome va bene che lei ha detto

è stato sentito cinque minuti, però il 3 giugno,

quando viene sentito il 3 giugno ’89 dal Giudice

Bucarelli e lei dice queste cose, dunque,

“all’epoca dei fatti – va be’ – montava in sala”,

va be’ montavo in sala è generico e non può dirsi

riferito a quella sera, poi dice: “confermo

integralmente quanto dichiarato alla Procura

della Repubblica di Marsala”, poi dice, lei dice,

qui risulta: “la sera del 27 giugno io ero in

servizio presso il radar di Marsala con una delle

due mansioni su dette, non ricordo bene quale”,

ora... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: no, mi scusi...

PRESIDENTE: no, allora... IMP. R.C. GIOIA
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GIUSEPPE: no, io mi ricordo... PRESIDENTE: ...la

mia domanda è questa... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

se mi ricordo bene ho detto: può darsi che ero

quella... io non metto in dubbio, dato che

l’Aeronautica sempre diceva: “no, tu eri in

servizio” e cioè come faccio a dire lei non ero

in servizio. PRESIDENTE: ho capito, però io le

sto chiedendo, lei ora sta dicendo: può darsi che

io abbia detto la sera e infatti poi dice: “se

non sbaglio allorché venni a sapere della

sparizione dell’aereo mi trovavo nella postazione

dell’inseritore del navigatore”. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: sì, perché i miei compiti erano quelli

quindi... PRESIDENTE: però ecco io allora io le

faccio presente però che se lei già in questo

momento aveva acquisito la certezza, come dice,

documenti probatori... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

ah! PRESIDENTE: ...che era in licenza ad

Empoli... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: cioè...

PRESIDENTE: ...glielo avrebbe detto? IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: e certo. PRESIDENTE: questo sto

chiedendo, cioè secondo la logica... IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: ma il mio Avvocato ci ha qua

il... PRESIDENTE: sì, scusi abbia pazienza...

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...le copie degli atti
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probatori... PRESIDENTE: ho capito, ma noi...

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...possiamo vedere le

date, no per vedere... PRESIDENTE: scusi, non

stiamo... adesso non è che le stiamo facendo il

processo... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: no no, io

l’ho capito quello... PRESIDENTE: ...per la falsa

testimonianza. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ma io

l’ho capito quello. PRESIDENTE: noi siamo

perfettamente sicuri che lei a quella data era in

licenza ad Empoli, la mia domanda è questa: se

lei alla data di quando sentito la prima volta

dal Dottor Bucarelli, lei già aveva acquisito...

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ma non credo...

PRESIDENTE: ...i documenti probatori? IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: ma non credo, perché...

PRESIDENTE: che era in licen... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ...non avrebbe senso, cioè mi do una

martellata io stesso così, cioè che senso ha...

PRESIDENTE: appunto, io questo... allora a questo

punto cerco di sollecitare il suo ricordo se

questa ricerca poi presso il comando della sua

posizione, eccetera, sia stata o meno, sia stata

successiva a questo primo esame davanti al

Giudice Bucarelli, questo le... se lei ha

qualcosa, qualche flash in questo momento... IMP.
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R.C. GIOIA GIUSEPPE: guardi allora... PRESIDENTE:

...che le consenta di ricordare questo, questo...

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: dato che il... non

avendo prove concrete se... perché se io le dico,

e Lei mi deve credere sulla parola, mettiamo che

ne so, Lei mi fa: “lei era in servizio il 27

giugno dell’80?”, Se io le dico: “no”, lei non

crederà, cioè sicuramen... la prende per buona

però non ci crede, se io invece porto un

documento che io quel giorno non ero in Sala

Operativa, firmato e timbrato con un timbro a

secco dal comando, avrà una prova più certa,

quindi dato che io non ho ancora le prove

concrete che il comando di Marsala mi dice: “no,

tu era in servizio per noi, perché l’unico

documento a disposizione è questo”, se io vengo

chiamato dal Giudice Bucarelli non le posso dire:

“no, io non c’ero, lo giuro su Dio perché io sono

un credente”, quello vorrà sempre delle prove

concrete e sicuramente avrò portato le prove

concrete, presumo eh! La seconda volta.

PRESIDENTE: eh, ma io infatti questa era la

domanda, siccome lei finora aveva detto che

l’accertamento... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ora

siccome ci ho un po’ di confusione di date e di
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cose, non mi posso ricordare... PRESIDENTE: e io

infatti questo le sto chiedendo... IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: ...se è stato giugno, luglio o

maggio. PRESIDENTE: sì, ma io infatti le sto

chiedendo se dato questa sua deposizione, la

prima al Giudice Bucarelli, nella quale secondo

la logica se lei già aveva la prova che non era,

avrebbe... ecco, se a questo punto riesce allora

a ricordare se i suoi ulteriori accertamenti

siano stati successivi a questa prima sua

deposizione davanti Giudice Bucarelli... IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: presumo di sì. PRESIDENTE:

...questo dico, ecco, va bene comunque lei...

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: tre volte mi ricordo

perché una arrivò via fax e due firmate uno

dal... Dolfini, Dol... non mi ricordo e un’altra

Di Matteo, però se il comando di Marsala abbia

poi mandato oltre che a me personalmente gli atti

probatori dove dice... dicevano: “tu non eri in

servizio ma era in licenza” l’abbia mandata a

Bucarelli oppure a qualcun altro, mi ricordo di

averla portata io personalmente alla Corte dei

Conti, perché c’è... la Corte dei Conti mi ha

chiamato l’anno scorso o due anni fa, ora non mi

ricordo di preciso, tre anni fa quando è stato,
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dove io ho portato documentazioni, infatti pure

quello della Corte dei Conti mi fa, dice: “Gioia

– dice – scusa ma allora come mai ti hanno

mantenuto sempre e... se tu eri in licenza” e

dico: “è così, che ne so io”, cioè neanche la

Corte dei Conti ne era a conoscenza, a ‘sto punto

mi è venuto pure il dubbio, ma l’Aeronautica

oltre a mandarlo a me personalmente l’ha

comunicato allo Stato Maggiore, l’ha comunicato

al Bucarelli e a Priore dopo che io non ero in

servizio, perché vengo ancora chiamato in causa

quando io ho dimostrato che... PRESIDENTE: va

bene, va bene, questo è chiaro, va bene può

andare... AVV. DIF. NANNI: Presidente un’altra

domanda, posso? PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. NANNI:

La ringrazio! Sul tema approfondito dalla Corte

evidentemente, senta, quando lei viene sentito

dal Giudice Bucarelli, il Giudice Bucarelli le

parla della S.Y.N.A.D.E.X., le fa vedere, parlate

di questo foglio della S.Y.N.A.D.E.X. nel quale

lei risultava presente? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

no, il foglio della S.Y.N.A.D.E.X. diciamo il

personale che doveva partecipare alla

S.Y.N.A.D.E.X. l’ho visto a Marsala. AVV. DIF.

NANNI: quello... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ora se
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l’ho visto da Bucarelli non me lo ricordo. AVV.

DIF. NANNI: non se lo ricorda, allora le ricordo

io ed è il verbale del 3 giugno dell’89, “prendo

visione dell’ordine S.Y.N.A.D.E.X. a foglio 20,

dove è indicato il mio nome come navigatore”,

questo non le aiuta a ricordare, no comunque

anche con Bucarelli parlaste di questo. IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: anche? AVV. DIF. NANNI: con

Bucarelli, cioè a Roma... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: eh! AVV. DIF. NANNI: anche con il

Dottor Bucarelli parlaste della S.Y.N.A.D.E.X.

anzi gliela fece vedere, mi dispiace devo fare

ancora la stessa domanda. Lei ricorda allora

questo... questo interrogatorio in senso

atecnico, questo esame, questo colloquio con il

Dottor Bucarelli da solo, lei e Bucarelli da

solo? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: no, io mi ricordo

che c’era il Dottor Bucarelli, c’era un’altra

persona che non... AVV. DIF. NANNI: certo. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...ho saputo... c’erano

altre persone là, però le domande non me lo

ricordo. AVV. DIF. NANNI: no certo, ricorda se

lei parlava e qualcuno scriveva o seppure

parlaste un pochino rispose e poi dopo dice:

“okay, adesso scriviamo”. IMP. R.C. GIOIA
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GIUSEPPE: ma sicuramente qualcuno ci sarà stato,

boh, non lo so. AVV. DIF. NANNI: non se lo

ricorda, va bene. Senta... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: se l’ha scritto sul tempo o poi l’ha

scritto dopo non me lo ricordo, cioè non è che mi

mettevo in giro a guardare... AVV. DIF. NANNI:

senta, lei ha mai detto al Dottor Bucarelli o al

Dottor Salvo di Marsala che quando le fanno

vedere questo ordine per la S.Y.N.A.D.E.X. “ma

guardate che questi vengono preparati un mese

prima” insomma. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ma

guardi che questo glielo abbiamo detto tutti non

soltanto io, so che... AVV. DIF. NANNI: gliel’ha

detto da subito? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: come?

AVV. DIF. NANNI: gliel’ha detto da subito? IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: sì, al Dottor Salvi gli

dissi, dico: “guardi che questo non è un...”...

AVV. DIF. NANNI: Salvo. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

Salvo. AVV. DIF. NANNI: di Marsala, cioè parliamo

di quello di Marsala? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

Marsala, Marsala, gli dissi: “guardi che questo

qua non é un ordine di servizio”, allora

all’epoca non veniva fatto un ordine di

servizio... AVV. DIF. NANNI: ho capito. IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: ...vero e proprio, veniva messo
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sull’ordine del giorno il primo de... il giorno 1

monta l’Alfa, il giorno 2 il Brown, il giorno

3... poi giornalmente, cioè man mano che

montavano i cose... AVV. DIF. NANNI: scusi,

questo lei già ce l’ha... questo già ce l’ha

spiegato, a me interessava soltanto una cosa, se

lei lo disse a Marsala dove... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: sì, mi ricordo... se mi ricordo bene...

AVV. DIF. NANNI: lei ricorda... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: se mi ricordo bene gli dissi, dico:

“guarda che questo qua non è un ordine di

servizio di Sala Operativa ma è una” e c’era pure

scritto, se mi ricordo bene... AVV. DIF. NANNI:

ho capito. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...perché

era un foglio tipo formato A4, battuto a

macchina, dove c’era scritto S.Y.N.A.D.E.X. del

giorno, una cosa del genere... AVV. DIF. NANNI:

ho capito. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...se mi

ricordo bene. AVV. DIF. NANNI: e lei ricorda se

la stessa cosa la disse al Dottor Bucarelli

quando le fece vedere questo ordine

S.Y.N.A.D.E.X.... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: e se

non mi ricordo che... se me l’ha fatto vedere lei

mi dice la domanda se l’ho visto, l’ho detto

prima, non mi ricordo se da Bucarelli poi lui mi
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ha fatto rivedere il foglio. AVV. DIF. NANNI:

uhm, uhm! IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: quindi come

faccio a dire se ho visto il foglio. AVV. DIF.

NANNI: ah, giusto, giusto, mamma mia che è... è

stato severo è stato, eh!. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ah, no. AVV. DIF. NANNI: nei miei

confronti. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: no, io...

AVV. DIF. NANNI: no, ma giustamente. IMP. R.C.

GIOIA GIUSEPPE: no, per carità. AVV. DIF. NANNI:

giustamente sì. Senta, io glielo chiedo perché le

quando è stato sentito l’ultima volta poi nel

dire io ho acquisito questi documenti, no? Ce

l’ha detto, alla fine... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: nel dire? AVV. DIF. NANNI: io ho

acquisito, ho trovato questi documenti probatori,

come dice lei, no? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: non

è che ho trovato i documenti probatori. AVV. DIF.

NANNI: li ho chiesti e me li hanno dati, e lei va

dal Magistrato un’altra volta con l’Avvocato e

glielo va a dire, giusto? IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: allora, io ho chiesto al mio Comandante

di Marsala, io già da... cioè di Marsala scusi,

di Siracusa, già Marsala era andato via da un bel

po’, sono andato alla... dal Comandante “posso

rivedere, abbiamo una cartella con tutti i miei
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documenti inviati da Marsala?”, dice: “sì”...

AVV. DIF. NANNI: guardi, non le voglio far

ripetere quello che lei già... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: sono andato là e abbiamo visto ‘sta

scheda anagrafica... AVV. DIF. NANNI: sì. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...che è un cartoncino, dove

vengono segnate, che ne so, missione, licenze...

AVV. DIF. NANNI: sì. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

...e compagnia bella. AVV. DIF. NANNI: e

risultava la sua licenza. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: in mezzo a ‘sto... cose e... AVV. DIF.

NANNI: eh! IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...trovo in

licenza ordinaria 25 o 26 più tre, ora non mi

ricordo preciso, perché ci fu pure un errore tra

il registro del... AVV. DIF. NANNI: va bene. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...non so se è l’altro,

quello della mensa, allora andai dal mio

Comandante e gli dissi: “Comandante – dico –

guardi che ho trovato questo qua, non so che

valore possa avere”... AVV. DIF. NANNI: certo.

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...dice: “questo mi

sembra strano, - dice – perché non c’è nessun

timbro, possiamo richiedere eventualmente”, posso

richiedere atti probatori?” e allora mi disse,

dice: “l’unico modo è il rollino di forza”...
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PRESIDENTE: va bene, scusi... AVV. DIF. NANNI: va

bene, guardi... PRESIDENTE: ...questo già... AVV.

DIF. NANNI: ...lei questo già... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: e da qui poi... da qui poi io... AVV.

DIF. NANNI: sì. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: però in

che data non me lo ricordo... AVV. DIF. NANNI:

Signor Gioia mi scusi! IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

da qui poi... AVV. DIF. NANNI: Signor Gioia,

Signor Gioia! IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: sì. AVV.

DIF. NANNI: mi scusi, io le ho chiesto un’altra

cosa, cioè se lei oggi si ricorda di quando è

stato sentito con il suo Avvocato da un Giudice

al quale ha detto: ”guarda che finalmente ho

questi documenti”. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

allora io con il mio Avvocato di allora... AVV.

DIF. NANNI: sì. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

...l’Avvocato Pugliese, siamo andati a Roma...

AVV. DIF. NANNI: oh, questo. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ...a Piazzale Clodio e mi ricordo che

lui ha portato un documento dove risultava che io

ero in licenza. AVV. DIF. NANNI: perfetto. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: questo fu pure registrato

dal... AVV. DIF. NANNI: questo se lo ricorda?

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...dalla “Rai”. AVV.

DIF. NANNI: questo se lo ricorda lei? IMP. R.C.
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GIOIA GIUSEPPE: questo me lo ricordo perché io

ero là, ero presente, davanti... AVV. DIF. NANNI:

perfetto. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...c’era

pure... AVV. DIF. NANNI: perfetto. E in quella

circostanza lei disse, diede una spiegazione o

comunque ce la può dare adesso di quello che

invece aveva detto nelle volte prima, quando

aveva detto, se mi ricordo bene, ero alla

posizione del navigatore... IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: allora non mi ricordo se ho detto

que... se ero oppure i miei compiti erano. AVV.

DIF. NANNI: ecco. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

allora io come le volevo spiegare, se io vado...

la prima volta vengo ascoltato dal Dottor Salvo

per sentire una registrazione... AVV. DIF. NANNI:

bene IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...e se conoscevo

delle persone, se mi dicono: “conosce Loi, Sardo

e Ballini”, dico: “sì, li conosco”, “okay,

ascolta questo nastro, riconosci la voce che si

presenta come ex Aviere di Sala Operativa?”...

AVV. DIF. NANNI: lo sappiamo. IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ...”non la conosco”... AVV. DIF. NANNI:

lo sappiamo. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...va

bene, finisce là, diciamo che non... poi... AVV.

DIF. NANNI: per lei è finita. IMP. R.C. GIOIA
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GIUSEPPE: poi vengo a sapere che era per il caso

Ustica, se io vado al mio comando di allora

Marsala a chiedere: “signori miei io sono

chiamato a testimoniare...”... PRESIDENTE: va

bene, scusi, questo già... AVV. DIF. NANNI:

questo già... PRESIDENTE: ...l’abbiamo sentito...

IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: e no, le volevo

spiegare qua. PRESIDENTE: sì, va bene, basta

insomma. AVV. DIF. NANNI: va bene. PRESIDENTE:

adesso è... IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: il coso è

questo. PRESIDENTE: sì, va bene, scusi! Allora

andiamo avanti Avvocato Nanni con altre domande.

AVV. DIF. NANNI: sì sì. Non ho altre domande, La

ringrazio Presidente. PRESIDENTE: va bene, poi

Avvocato Bartolo ha domande? AVV. DIF. BARTOLO:

sì, solo un chiarimento, se può dirci, lei prima

nel rispondere alla domanda del Presidente,

diceva di essere stato citato dalla Corte dei

Conti, se può dirci perché? IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: allora se mi ricordo bene, ho

firmato... AVV. DIF. BARTOLO: in due parole. IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: ...a... Speranza una cosa

del genere, e potevo essere ascoltato dalla Corte

dei Conti per... sempre per il caso Ustica, però

non mi ricordo la prassi, cioè la dicitura qual
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era? AVV. DIF. BARTOLO: no, no ma cosa le

chiedeva la Corte dei Conti? IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: mi ha chiesto stesse cose, che se io

ero a Marsala, se... alcuni compiti, se io avevo

avuto l’Avvocato, se io avevo dei documenti in

mia discolpa, tutte queste cose che io ho portato

o sei o sette fogli di carta per in... e poi

l’hanno messo a verbale che io mi trovavo,

niente... non lo so, mi hanno chiamato a Roma

così. AVV. DIF. BARTOLO: ma chiedeva a lei la

restituzione delle spese sostenute per il

recupero del relitto? IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE:

allora io dal... Ministero della Difesa... AVV.

DIF. BARTOLO: sì. IMP. R.C. GIOIA GIUSEPPE: ho

avuto una richiesta di cinquantasettemiliardi e

sette... AVV. DIF. BARTOLO: oh! IMP. R.C. GIOIA

GIUSEPPE: ...e qualcosa. AVV. DIF. BARTOLO:

quindi anche a lei la Corte dei Conti, chiese

57.000.000.000 (cinquantasettemiliardi). IMP.

R.C. GIOIA GIUSEPPE: eh, a 50.000 (cinquantamila)

lire al mese glieli dovevo... che ne...

PRESIDENTE: va be’. AVV. DIF. BARTOLO: grazie!

PRESIDENTE: buongiorno può andare, può andare

buongiorno! VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE:

chi sentiamo adesso? AVV. P.C. MARINI: vogliamo
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sentire Zarrilli che è molto breve? PRESIDENTE:

Zarrilli. AVV. P.C. MARINI: almeno per... VOCI:

(in sottofondo).

ESAME DEL TESTE ZARRILLI GIUSEPPE.-

PRESIDENTE: consapevole della responsabilità che

con il giuramento assumete davanti a Dio se

credente e davanti agli uomini, giurate di dire

la verità null’altro che la verità, dica lo

giuro! TESTE ZARRILLI GIUSEPPE: lo giuro!

PRESIDENTE: lei è? TESTE ZARRILLI GIUSEPPE: sono

Zarrilli Giuseppe. PRESIDENTE: dove e quando è

nato? TESTE ZARRILLI GIUSEPPE: Bari, 1/10/’52.

PRESIDENTE: residente? TESTE ZARRILLI GIUSEPPE:

Trani. PRESIDENTE: via? TESTE ZARRILLI GIUSEPPE:

via... attualmente Ton Giuseppe Rossi, numero 6.

PRESIDENTE: sì, prego Avvocato! Risponda alle

domande! AVV. P.C. MARINI: sì, grazie! Signor

Zarrilli, lei attualmente che attività svolge?

TESTE ZARRILLI GIUSEPPE: sono Ufficiale

dell’Aeronautica, sono Tenente Colonnello presso

il Comando della Terza Regione Aerea di Bari.

AVV. P.C. MARINI: senta, e nel 1980, che cosa

faceva? TESTE ZARRILLI GIUSEPPE: ero a Siracusa,

ero Capitano e il mio incarico era di Capo...

Nucleo Servizi Tecnici. AVV. P.C. MARINI: e in
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che cosa consistevano i Servizi Tecnici in

particolare? TESTE ZARRILLI GIUSEPPE: cioè i

Servizi Tecnici è una branca del Servizio Tecnico

Operativo dello S.T.O. dove c’era un Capitano più

anziano di me che era il Capo e noi curavamo

l’efficienza degli apparati T.L.C. di

telecomunicazione del Centro Radar. AVV. P.C.

MARINI: senta, lei ha ricordo di interventi di

manutenzione nel giugno del 1980 in coincidenza

con la perdita del DC9? TESTE ZARRILLI GIUSEPPE:

no. AVV. P.C. MARINI: e può escludere che sia,

che fosse in manutenzione il Siracusa all’epoca?

TESTE ZARRILLI GIUSEPPE: no, non lo posso

escludere non... obiettivamente non lo ricordo se

fosse in manutenzione o fosse e... efficiente.

AVV. P.C. MARINI: e lei ricorda come veniva

eseguita la manutenzione era oggetto di una

programmazione era... come avveniva ecco se ci

può spiegare le modalità. TESTE ZARRILLI

GIUSEPPE: è il mio campo, quindi, la manutenzione

c’è quella programmata che è il caso in cui tutto

funziona, però per... organizzazione si ferma il

sistema per un certo periodo, due, tre, quattro

ore e si fanno delle manutenzione preventive dei

controlli sui sistemi per vedere che tutto
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funzioni, sia efficiente secondo delle tabelle

tecniche che la ditta costruttrice del sistema

emette al momento dell’installazione, niente

queste manutenzioni sono programmate dal centro

che al momento era l’I.T.A.V., l’Ispettorato

delle Comunicazioni Assistenza al Volo e ci

venivano inviate periodicamente e... per sapere

in anticipo infatti è programmata, sapere in

anticipo il momento in cui fermare. AVV. P.C.

MARINI: questo anticipo di quanto tempo, in

quanto tempo consisteva? TESTE ZARRILLI GIUSEPPE:

la programmazione avveniva semestralmente, quindi

noi sapevamo già a gennaio che avremmo avuto una

manutenzione per tutto il mese di gennaio, per

febbraio e per marzo, però prima di fermare

bisognava chiedere sempre l’autorizzazione alla

parte operativa che poteva a seconda la

situazione operativa del... sia locale che

ambientale e... poteva autorizzare o meno il

fermo dei sistemi per un’ora, due ore, tre ore,

quello che era previsto. AVV. P.C. MARINI: e

quando parla di parte operativa, intende dire la

parte operativa del sito di Siracusa o un altro

sito? TESTE ZARRILLI GIUSEPPE: beh, io come

Ufficiale Tecnico chiedevo al Capufficio
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Operazioni l’autorizzazione al fermo, poi lui la

ribaltava, la chiedeva a Martina Franca che era

il Centro Operativo della Terza Regione Aerea che

era a conoscenza un po’ della situazione generale

del paese, e quindi se tutto andava liscio

autorizzava il mio Capufficio Operazioni e lui

autorizzava me al fermo delle macchine. AVV. P.C.

MARINI: oltre lei c’era qualcun altro addetto

alla manutenzione quando era in ferie? TESTE

ZARRILLI GIUSEPPE: sì, lì l’organizzazione c’era

il Capo S.T.O. che era il Capitano Petrano, poi

c’ero io come Capo Nucleo Servizi Tecnici e

generalmente eravamo sempre due o tre Ufficiali

come tecnici che seguivamo la manutenzione,

ognuno il suo campo, niente, quando uno era in

licenza e subentrava l’altro, subentrava il Capo

S.T.O. che era il più anziano che quindi dirigeva

un attimino le... organizzava il tutto con i

Sottufficiali che operavano sulle

apparecchiature. AVV. P.C. MARINI: senta, lei è

al corrente della relazione che si stabiliva tra

Siracusa, che era esistente all’epoca nel giugno

’90, ’80 chiedo scusa, tra Siracusa e Marsala?

TESTE ZARRILLI GIUSEPPE: intende... AVV. P.C.

MARINI: il sito di... TESTE ZARRILLI GIUSEPPE:
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...situazione operativa? AVV. P.C. MARINI: sì,

certo. TESTE ZARRILLI GIUSEPPE: no, non ero al

corrente. AVV. P.C. MARINI: non era al corrente.

Grazie, allo stato non ho altre domande! TESTE

ZARRILLI GIUSEPPE: prego! PRESIDENTE: Pubblico

Ministero ha domande? PUBBLICO MINISTERO SALVI:

no, grazie! PRESIDENTE: nessuna. Difesa domande?

Nessuna, buongiorno può andare! TESTE ZARRILLI

GIUSEPPE: grazie, buongiorno! VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: chi chiamiamo Avvocato

Marini? AVV. P.C. MARINI: (voce lontana dal

microfono). PRESIDENTE: Carchio. VOCI: (in

sottofondo).

ESAME DEL TESTE CARCHIO ANTONIO.-

PRESIDENTE: consapevole della responsabilità che

con il giuramento assumete davanti a Dio se

credente e davanti agli uomini, giurate di dire

la verità null’altro che la verità, dica lo

giuro! TESTE CARCHIO ANTONIO: lo giuro!

PRESIDENTE: lei si chiama? TESTE CARCHIO ANTONIO:

Carchio Antonio. PRESIDENTE: dove e quando è

nato? TESTE CARCHIO ANTONIO: 23 aprile ’33.

PRESIDENTE: dove? TESTE CARCHIO ANTONIO: a Roma.

PRESIDENTE: residente? TESTE CARCHIO ANTONIO: a

Roma. PRESIDENTE: via? TESTE CARCHIO ANTONIO:
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Pisana, 370. PRESIDENTE: risponda ora alle

domande che le verranno rivolte, Avvocato Marini?

AVV. P.C. MARINI: sì, Signor Carchio buongiorno,

qual è la sua attività attuale? TESTE CARCHIO

ANTONIO: e sono pensionato? AVV. P.C. MARINI: e

nel 1980 qual era la sua attività? TESTE CARCHIO

ANTONIO: 1980, ero Controllore. AVV. P.C. MARINI:

nel giugno dell’80. TESTE CARCHIO ANTONIO: presso

Licola, Ufficiale Controllore. AVV. DIF. BARTOLO:

senta, lei era  Controllore del sito di Licola,

del sito della Difesa Aera di Licola ho capito

bene? TESTE CARCHIO ANTONIO: sissignore. AVV.

P.C. MARINI: e nel... all’interno del sito aveva

una funzione particolare di comando? TESTE

CARCHIO ANTONIO: no, ero... all’interno del sito,

no, semplice controllore. AVV. P.C. MARINI: ma

lui è Antonio? TESTE CARCHIO ANTONIO: sì. AVV.

P.C. MARINI: e non è stato il... VOCI: (in

sottofondo). TESTE CARCHIO ANTONIO: chi è che

parla? AVV. P.C. MARINI: allora lei è stato Vice

Comandante di Licola per un... vicario per un

certo periodo? TESTE CARCHIO ANTONIO: sì, per un

certo periodo sì. AVV. P.C. MARINI: ecco, in

particolare lo era nel luglio dell’80? TESTE

CARCHIO ANTONIO: e... dal... sì, cioè nel... per
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un... undici giorni, dieci giorni, ho sostituito

il Comandante per dieci giorni. AVV. P.C. MARINI:

e nell’ambito di questa sostituzione lei ha

ricordo di essersi occupato della vicenda del

disastro del DC9 “Itavia”? TESTE CARCHIO ANTONIO:

no, non mi occupai ci fu... cioè ricordo che in

quel periodo ci fu questo... avvenimento, ma io

non... cioè non ebbi modo di... me ne occupai

come... cioè non ebbi nessuna... nessun

riferimento per occuparmene, nessuno mi chiese

nulla. AVV. P.C. MARINI: non svolse qualche

attività in relazione a delle... richieste che

pervennero al sito da parte di altri... di poi

intanto vediamo da parte di chi, intanto se

ricorda di avere... ricevuto delle richieste, di

aver dovuto rispondere a qualche richiesta in

ordine alla documentazione relativa al 27 giugno.

TESTE CARCHIO ANTONIO: no, non ricevemmo

nessuna... io non vidi nessuna richiesta, sul mio

tavolo non passò nessuna richiesta. AVV. P.C.

MARINI: in particolare lei non ricorda quindi di

avere collaborato con il... il Capo Ufficio

Operazioni dell’epoca, chi era a Licola? TESTE

CARCHIO ANTONIO: era De Angelis. AVV. P.C.

MARINI: e non ricorda di avere intrattenuto con
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De Angelis un rapporto in relazione

all’adempimento di alcune richieste? TESTE

CARCHIO ANTONIO: no, non... no, con De Angelis,

cioè lui mi telefonò mi disse che siccome non...

non mi aveva rintracciato, aveva firmato per me

una... cioè una documentazione riguardante un

plottaggio, un plottaggio della traccia. AVV.

P.C. MARINI: ah, quindi e... adesso ha ricordo

che arrivò al sito comunque una richiesta di

plottaggio di... TESTE CARCHIO ANTONIO: no, io

non... cioè lui mi disse che aveva trasmesso, e

non ricordo la... il documento che richiedeva la

trasmissione. AVV. P.C. MARINI: lo seppe solo da

De Angelis. TESTE CARCHIO ANTONIO: sì, lo seppi

quando mi telefonò e mi disse: “guarda io ho

fatto... ho firmato per te, non ti ho trovato e

siccome era urgente ho firmato per te”, ma era

una prassi credo comune, cioè lui era il Capo

Ufficio Operazioni, quindi poteva farlo, d’altra

parte si trattava di una copiatura di un

documento che restava lì al... cioè non era una

lettera... AVV. P.C. MARINI: quindi non fu lei a

chiedere, a delegare De Angelis... TESTE CARCHIO

ANTONIO: no no... AVV. P.C. MARINI: ...quante

attività? TESTE CARCHIO ANTONIO: no, non lo
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sapevo di queste trasmissioni, ma lui forse

era... cioè era... da trasmettere questi

documenti, lui probabilmente era delegato dal

Comandante, cioè era l’Ufficiale operativo,

quindi poteva, cioè era quello che più di ogni

altro poteva fare questa trasmissione, oltre

tutto lui lavorava al Cripto quindi  tutte

operazioni che faceva lui. AVV. P.C. MARINI: ma

lei vide successivamente la... documentazione o

almeno la lettera di accompagnamento di questa

documentazione? TESTE CARCHIO ANTONIO: dunque...

AVV. P.C. MARINI: visto che risu... e... lei fu

informato che era stato usato il suo nome o

sbaglio, è questo che... TESTE CARCHIO ANTONIO:

no, lo lessi sui giornali nell’86, ’87, che avevo

trasmesso questa lettera, però io non ricordavo,

poi dopo che ci furono sui giornali, vennero

fuori tutta questa faccenda, io lavoro alla

Seconda Legione Aerea e un mio ami... un collega

mi disse, dice: “sai c’è una lettera che è con un

tuo timbro”, allora andai a vedere questa lettera

e c’era il timbro mio, però la firma non era la

mia, era di De Angelis. AVV. P.C. MARINI:  quindi

solo nel... TESTE CARCHIO ANTONIO: ho

ricollegato. AVV. P.C. MARINI: solo oltre metà
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degli anni ’80 seppe che era stato usato il suo

nome, ho capito bene? TESTE CARCHIO ANTONIO: ma

cioè... mi avvertì... De Angelis mi avvertì che

aveva firmato per me... AVV. P.C. MARINI: quando

avvenne questa conversazione tra lei e il De

Angelis, quando l’avvisò che aveva... AVV. P.C.

MARINI: cioè lui mi telefonò e mi disse: “guarda

ho dovuto fare una... ho dovuto firmare per te

questa...”... AVV. P.C. MARINI: e questo nel

luglio dell’80 avveniva? TESTE CARCHIO ANTONIO:

questo avveniva dunque, mi ricordo il giorno

prima del rientro del Comandate, quindi, sì, ho

dovuto firmare questa lettera, sì, già l’ho detto

prima, questo. AVV. P.C. MARINI: e lei, quindi il

giorno prima del rientro del Comandante e volle

vedere la lettera che era stata inviata... TESTE

CARCHIO ANTONIO: era già stata trasmessa la

lettera... AVV. P.C. MARINI: e la copia non la

volle vedere? TESTE CARCHIO ANTONIO: no, pensai,

cioè di parlarne con il Comandante il giorno dopo

e vederla con lui oppure la poteva vede’ lui

direttamente, ma io d’altra parte la lettera,

cioè non... non... era lui che decifrava i

plottaggi io non è che ne avrei capito molto

insomma, della lettera, avrei dovuto prendere
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tutti i D.A.1. e traccia per traccia rivedere

tutta la... ma De Angelis era una persona... cioè

era un Ufficiale onestissimo non c’era motivo

di... lì per lì di indagare subito. AVV. P.C.

MARINI: lei a proposito di questa lettera...

TESTE CARCHIO ANTONIO: poi non c’era motivo,

perché non avevamo nessun... AVV. P.C. MARINI:

oh, a proposito di questa lettera ebbe con il...

De Angelis e... altri colloqui e... circa le

modalità con cui doveva pervenire, dove doveva

arrivare, in che modo sarebbe stata inviata...

TESTE CARCHIO ANTONIO: sì, ma sicuramente...

questo sì, ma... AVV. P.C. MARINI: ma prima o

dopo aver saputo che il De Angelis aveva... TESTE

CARCHIO ANTONIO: no, dopo che lui mi aveva

chiesto, cioè lui mi disse a chi l’aveva mandata

sicuramente. AVV. P.C. MARINI: e quindi lei della

lettera ha saputo solo a cose fatte, a invio

avvenuto o prima delle... TESTE CARCHIO ANTONIO:

no, mi disse che aveva dovuto trasmettere una

lettera e l’aveva dovuta firm... cioè aveva

trasmesso una lettera dove dovevo mettere la

firma mia, perché non mi aveva trovato in

ufficio. AVV. P.C. MARINI: ecco. TESTE CARCHIO

ANTONIO: e mi disse che era urgente, mi...
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sicuramente mi disse a chi... a chi l’aveva

chiesto e sicuramente mi disse a chi la lettera

era stata trasmessa, però io non ricordo adesso,

io l’ho rivista ripeto, dopo parecchi anni questa

lettera, non mi ricordo se c’erano gli indirizzi.

AVV. P.C. MARINI: dell’invio della lettera lei si

è mai occupato in qualche modo del ma... della

materiale trasmissione, della materiale e...

recapito della lettera, ha dato disposizioni

lei... TESTE CARCHIO ANTONIO: no, ho già detto di

no, cioè... AVV. P.C. MARINI: ha già detto di no.

TESTE CARCHIO ANTONIO: cioè posso pure... AVV.

P.C. MARINI: perfetto, no, scusi se insisto...

TESTE CARCHIO ANTONIO: cioè l’ho saputo dopo.

AVV. P.C. MARINI: esistono risultanze processuali

che vanno in senso diverso e volevo essere...

che... una versione diversa... AVV. DIF. NANNI:

magari se le indica possiamo... AVV. P.C. MARINI:

no no, una... AVV. DIF. NANNI: ...possiamo,

possiamo aiutare il ricordo no? Cioè voglio dire

una contestazione più completa è quella... AVV.

P.C. MARINI: non è una contestazione, perché non

è una dichiarazione sua... TESTE CARCHIO ANTONIO:

non so che... AVV. DIF. NANNI: allora se esistono

delle circostanze documentali che smentiscono la
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dichiarazione... AVV. P.C. MARINI: circostanze

documentali ho detto... AVV. DIF. NANNI:

risultanze... AVV. P.C. MARINI: dichiarazioni.

AVV. DIF. NANNI:  ...risultanze documentali. AVV.

P.C. MARINI: eh! AVV. DIF. NANNI: allora,

sappiamo quali sono queste risultanze, le

palesiamo al teste... AVV. P.C. MARINI: uhm! AVV.

DIF. NANNI: ...e vediamo se questo mot...  TESTE

CARCHIO ANTONIO: sì, no, il Capitano De

Angelis... VOCI: (incompr. perché sovrapposte).

AVV. DIF. NANNI: ma dire semplicemente ci sono

delle risultanze che ti smentiscono... AVV. P.C.

MARINI: giustifica... AVV. DIF. NANNI: oggi non

si può più fare. AVV. P.C. MARINI: reiteravo

la... siccome ho ripetuto una domanda, le sto

spiegando al teste la ragione per cui,

effettivamente lui... AVV. DIF. NANNI: è proprio

quello che chiedo io, di spiegare la ragione...

AVV. P.C. MARINI: e sarà oggetto di... AVV. DIF.

NANNI: cioè non far riferimento a risultanze

documentali, ma dirgliele. AVV. P.C. MARINI: il

suggerimento non lo accolgo, sarà la sua... AVV.

DIF. NANNI: ecco, allora Presidente, io chiedo

che la Corte impedisca a me e a tutti noi che

operiamo in questa Corte, di fare affermazioni di
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questo tipo, quando non dimostrabili o non

dimostrate sul momento, non si può dire a un

teste: “va bene, tu mi dici questo...”... AVV.

P.C. MARINI: l’Avvocato Nanni... AVV. DIF. NANNI:

...”...esistono cose che ti smentiscono...”...

AVV. P.C. MARINI: ...sa benissimo a quali

risultanze mi riferiscono, siccome io non... AVV.

DIF. NANNI: dal momento in cui lo si dice al

testimone... AVV. P.C. MARINI: ...allora stia...

AVV. DIF. NANNI: ...io gradirei che...

PRESIDENTE: va bene. AVV. P.C. MARINI: non ho

formulato alcuna contestazione al teste, ho...

AVV. DIF. NANNI: gli si sta dicendo, quello che

tu mi dici... AVV. P.C. MARINI: ...avuta la

risposta... AVV. DIF. NANNI: ...non mi convince.

PRESIDENTE: va bene, Avvocato Nanni ho capito

perfettamente. AVV. DIF. NANNI: ecco. PRESIDENTE:

allora no, soltanto invitare nel momento non

della contestazione, ma della formulazione della

domanda sulla base di un presupposto... AVV. P.C.

MARINI: ma esattamente questo. PRESIDENTE: ecco

di indicare qual è... AVV. P.C. MARINI: ma

questa...  è esattamente questo, io non stavo

formulando una domanda, stavo spiegando il motivo

del perché avevo formulato già una domanda alla
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quale lui aveva già risposto, l’argomento per me

è chiuso, non ho altre domande, grazie!

PRESIDENTE: poi, Pubblico Ministero ha domande?

PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì, una sola domanda,

ecco vorrei farle presente che vi è una

difformità rispetto a quello che oggi lei ha

dichiarato, con le dichiarazioni rese dal

Capitano De Angelis il quale ha dichiarato che

sarebbe stato proprio lei... TESTE CARCHIO

ANTONIO: no... PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...a

chiedergli... TESTE CARCHIO ANTONIO: sì, lo so

che De Angelis ha dichiarato questo... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ...mi ascolti perché se no,

non... PRESIDENTE: sì, un momento... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ...lei sa ma gli altri non lo

sanno. Sarebbe stato proprio lei a chiedere al

Capitano De Angelis di occuparsi di questa

risposta e in particolare appunto avrebbe

asserito che dal momento che questi affari erano

sempre stati trattati dall’Ufficio Operazioni era

meglio che firmasse il De Angelis anziché lei.

TESTE CARCHIO ANTONIO: no, assolutamente.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: non è così. TESTE

CARCHIO ANTONIO: non era mia abitudine, anzi io

certe volte sapevo che lui stava all’Ufficio
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Cripto... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. TESTE

CARCHIO ANTONIO: lavorava... e mi chiedevo, dico:

“ma se arrivano dei messaggi”, cioè io non ho mai

visto messaggi... classificati, ecco questo.

VOCI: (in sottofondo). TESTE CARCHIO ANTONIO: non

ho mai visto messaggi classificati e mi chiedevo

come mai non arriva mai un messaggio

classificato... PUBBLICO MINISTERO SALVI: ecco,

quindi vorrei che... TESTE CARCHIO ANTONIO: ...ma

al di fuori della vicenda. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: sì, vorrei capire bene... TESTE CARCHIO

ANTONIO: cioè io ci tenevo a... PRESIDENTE: sì,

faccia finire la domanda. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: quindi lei parlò con il De Angelis di

questo... del fatto che fosse stato e... ricevuto

una richiesta di questo genere  da parte di un

altro ufficio e della risposta che era stata

predisposta, prima o dopo che la risposta venisse

predisposta? TESTE CARCHIO ANTONIO: no, dopo

quando lui mi disse che aveva firmato per conto

mio. PUBBLICO MINISTERO SALVI: solo dopo, va

bene, grazie, non ho altre domande! TESTE CARCHIO

ANTONIO: ma io non... cioè non volevo... sapevo

che lui trattava lui quegli argomenti, ecco, ma

dopo però, però avrei voluto vederla, perché
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perlomeno mettere la firma sui... PRESIDENTE: va

bene, domande? AVV. DIF. BARTOLO: lei diceva

prima di ricordare che ha rivestito

quell’incarico di facente funzioni... TESTE

CARCHIO ANTONIO: sissignore. AVV. DIF. BARTOLO:

...tra giugno e luglio mi è parso di capire,

perché prima diceva, sì, è vero un giorno prima

che rientrasse il Comandante, quindi nel mese di

luglio. TESTE CARCHIO ANTONIO: sì, a luglio, cioè

l’avvenimento avvenne il 27 giugno, ecco dal 28,

il 28 il Comandante nel pomeriggio partì e poi

per dieci giorni sono rimasto io. AVV. DIF.

BARTOLO: quindi dieci giorni dopo il 28 giugno,

lei svolge quelle funzioni. TESTE CARCHIO

ANTONIO: sì, esatto. AVV. DIF. BARTOLO: lei

ricorda se in quei dieci giorni arrivò l’ordine

di distruggere il D.A.1? TESTE CARCHIO ANTONIO:

ma... non poteva avvenire... no, non... mi è

sembrato assurdo. AVV. DIF. BARTOLO: sì o no?

TESTE CARCHIO ANTONIO: no. AVV. DIF. BARTOLO:

senta, dopo... TESTE CARCHIO ANTONIO: sarebbe

stata una cosa assurda, perché... AVV. DIF.

BARTOLO: dopo quell’incidente, lei ha mai

ricevuto un qualsiasi ordine o un qualsiasi

suggerimento a non dire o a tacere quanto era
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accaduto la sera del 27 giugno presso il sito nel

quale lei all’epoca rivestiva un ruolo... TESTE

CARCHIO ANTONIO: assolutamente no, guardi io ero

stato trasferito a Licola, ed ero talmente

incazzato, che se mi avessero detto di non...

AVV. DIF. BARTOLO: siamo in una Corte di

Assise... PRESIDENTE: se per cortesia vuole usare

una... TESTE CARCHIO ANTONIO: chiedo scusa!

PRESIDENTE: ...terminologia... TESTE CARCHIO

ANTONIO: no, ecco... assolutamente no,

assolutamente no. PRESIDENTE: ecco, capisco che

oramai il termine purtroppo è entrato... TESTE

CARCHIO ANTONIO: no, va be’, chiedo scusa! Mi

sembra talmente assurda la domanda. PRESIDENTE:

...anche... AVV. DIF. BARTOLO: ...lo usano in

televisione... PRESIDENTE: eh, lo so, però

siccome ancora non qui, non siamo in

televisione... TESTE CARCHIO ANTONIO: no, chiedo

scusa! PRESIDENTE: ...infatti non vedo le

“veline” sul tavolo. VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: va bene, Avvocato Nanni domande? AVV.

DIF. NANNI: solo una Presidente, che fa pandan

all’altra in quei giorni arrivò invece l’ordine

di conservazione, l’ordine di sequestro del

D.A.1? TESTE CARCHIO ANTONIO: ho detto già di no,
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assolutamente. AVV. DIF. NANNI: se sì, no ho

chiesto se ordine di distruzione. TESTE CARCHIO

ANTONIO: ma è assurdo solo pensare... AVV. DIF.

NANNI: ...e lei ci ha detto di no, perché...

PRESIDENTE: la domanda, scusi, la domanda...

TESTE CARCHIO ANTONIO: io le ho detto...

PRESIDENTE: ...è diversa... TESTE CARCHIO

ANTONIO: ...devo rispondere sì o no. AVV. DIF.

NANNI: ...le ho fatto una domanda diversa...

TESTE CARCHIO ANTONIO: sissignore. AVV. DIF.

NANNI: e cioè lei ci ha detto che nessuno le ha

ordinato di distruggerlo – punto – io adesso le

chiedo, qualcuno le ha ordinato di conservarlo e

di non buttarlo quando sarebbe finito il

registro? TESTE CARCHIO ANTONIO: ma sempre...

cioè venivano conservati per... cinque anni mi

sembra... AVV. DIF. NANNI: per un periodo di

tempo venivano conservati? TESTE CARCHIO ANTONIO:

sempre. AVV. DIF. NANNI: io le chiedo... TESTE

CARCHIO ANTONIO: era regolare. AVV. DIF. NANNI:

...se invece nel caso specifico qualcuno le dice:

“guardate che visto che è successo quel fatto,

questo mi raccomando non dovrà mai essere

buttato”? TESTE CARCHIO ANTONIO: fu posto

nella... nella cassaforte dell’Ufficio
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Operazioni. AVV. DIF. NANNI: qualcuno le diede

l’ordine di... le disse, cioè un sequestro,

qualcuno le diede l’ordine di conservarlo o fu

una precauzione sua... TESTE CARCHIO ANTONIO: no

no... AVV. DIF. NANNI: ...quella di... TESTE

CARCHIO ANTONIO: ...sì, no, era normale che

venissero conservati, ma nessuno mi diede

l’ordine di... AVV. DIF. NANNI: va bene... TESTE

CARCHIO ANTONIO: era normale. AVV. DIF. NANNI: la

ringrazio! PRESIDENTE: buongiorno, può andare!

TESTE CARCHIO ANTONIO: e furono conservati, io

ricordo che erano nella... PRESIDENTE:

buongiorno. TESTE CARCHIO ANTONIO: ...cassa

dell’Ufficio Operazioni, posso andare?

PRESIDENTE: sì, può andare grazie! VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì, c’è

l’ultimo vero? PRESIDENTE: sì, Frezzini. VOCI:

(in sottofondo).

ESAME DEL TESTE FREZZINI MAURO.-

PRESIDENTE: si accomodi! Consapevole della

responsabilità che con il giuramento assumete

davanti a Dio se credente e davanti agli uomini,

giurate di dire la verità, null’altro che la

verità, dica lo giuro! TESTE FREZZINI MAURO: lo

giuro! PRESIDENTE: lei è? TESTE FREZZINI MAURO:
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Frezzini Mauro. PRESIDENTE: dove e quando è nato?

TESTE FREZZINI MAURO: il 25 agosto del 1957 a

Guidonia in provincia di Roma. PRESIDENTE:

residente? TESTE FREZZINI MAURO: a Vicenza.

PRESIDENTE: prego Avvocato! AVV. P.C. MARINI:

grazie! Signor Frezzini, qual è la sua attività

attuale? TESTE FREZZINI MAURO: attualmente sono

al Comando Operativo delle Forze Aeree di Vicenza

in Ufficio Evoluzione Tattiche. AVV. P.C. MARINI:

quale era la sua attività nel 1980 e quale è il

suo grado? TESTE FREZZINI MAURO: allora il mio

grado attuale è Tenente Colonnello, all’epoca ero

Sottotenente credo, e all’epoca ero impiegato in

Sala Operativa in qualità di T.P.O., Track

Production Officier, in pratica responsabile

della selezione e sorveglianza della Sala

Operativa. AVV. P.C. MARINI: e di quale sito?

TESTE FREZZINI MAURO: Marsala. AVV. P.C. MARINI:

il 27 giugno dell’80 lei era in servizio? TESTE

FREZZINI MAURO: no. AVV. P.C. MARINI: quando

cadde il DC9, la data forse potrebbe venire meno

utile. TESTE FREZZINI MAURO: esattamente quel

giorno ero smontato la mattina, avevo fatto la

notte precedente. AVV. P.C. MARINI: aveva fatto

la notte del 26? TESTE FREZZINI MAURO: esatto,
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cioè il 27 non ero presente in sala. AVV. P.C.

MARINI: senta, e a quale turno apparteneva? TESTE

FREZZINI MAURO: turno Alfa. AVV. P.C. MARINI:

turno Alfa, il... ha mai partecipato a

S.Y.N.A.D.E.X., ad esercitazioni S.Y.N.A.D.E.X.?

TESTE FREZZINI MAURO: sì sì, qualche volta sì,

sì. AVV. P.C. MARINI: ha ricordo di

un’esercitazione S.Y.N.A.D.E.X. prevista per il

27 giugno? TESTE FREZZINI MAURO: sì, mi ricordo

qualcosa. AVV. P.C. MARINI: ma perché lo ha

saputo in seguito o perché lo... TESTE FREZZINI

MAURO: sì, io l’ho saputo in... AVV. P.C. MARINI:

...io le chiedo di... TESTE FREZZINI MAURO:

...seguito. AVV. P.C. MARINI: ah, ecco, nella...

TESTE FREZZINI MAURO: l’ho saputo in seguito,

cioè se faccio mente locale, cioè, poi se ne è

parlato tanto ultimamente. AVV. P.C. MARINI: se

ne è parlato tanto. In... allora in relazione

alla predisposizione dei turni, ed in particolare

dei turni per esercitazioni, lei ha ricordo di

quale fosse il documento nel quale si indicavano

le... i nominativi delle persone che avrebbero

dovuto prendere parte all’esercitazione o al

turno? TESTE FREZZINI MAURO: mi scusi, ma non ho

capito la domanda. AVV. P.C. MARINI: i turni
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venivano predisposti in alcuni documenti o era

automatico, c’era Alfa, Beta e via dicendo? TESTE

FREZZINI MAURO: ah, ho capito. Ma in generale

parliamo non specificatamente. AVV. P.C. MARINI:

se può farlo  parlando dell’80, del giugno ’80 di

quell’epoca? TESTE FREZZINI MAURO: ma i turni

erano fissi, diciamo, le turnazioni... cioè i

vari team che erano quattro, Alfa, Bravo, Charlie

e Delta erano composti da un certo numero di

personale fisso, però a volte capitavano delle

sostituzioni ed eventualmente venivano sostituite

alcune persone in base alle varie esigenze

insomma. AVV. P.C. MARINI: ho capito. Non ha

ricordo... comunque l’avvenuta sostituzione

veniva registrata in qualche modo, restava

traccia che quel nominativo appartenente al turno

era stato sostituito o... TESTE FREZZINI MAURO:

sì. AVV. P.C. MARINI: ...non restava... TESTE

FREZZINI MAURO: certo, venivano fatti, credo, dei

documenti nei quali veniva riportata appunto la

sostituzione, perché doveva risultare anche nei

vari... per altre esigenze magari per la mensa,

per le presenze e via dicendo. AVV. P.C. MARINI:

la ringrazio! Io allo stato non ho altre domande.

TESTE FREZZINI MAURO: prego! PRESIDENTE: domande
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Pubblico Ministero? PUBBLICO MINISTERO SALVI:

nessuna grazie! PRESIDENTE: Difese? AVV. DIF.

NANNI: sì, un paio Presidente. La domanda sui

turni gliela faccio in particolare con

riferimento a chi era addetto alla

S.Y.N.A.D.E.X., lo venivate a sapere il giorno

stesso, il giorno prima o c’erano dei turni

predisposti in particolare per fare

l’esercitazione S.Y.N.A.D.E.X.? TESTE FREZZINI

MAURO: dunque, che io ricordi le S.Y.N.A.D.E.X.

venivano a scadenza... venivano ordinate dal

nostro Comando superiore che era all’epoca però

Martina Franca credo, e venivano stabilite delle

date indipendentemente da che turno, quindi a

chi... si dice a Roma “a chi toccava...” AVV.

DIF. NANNI: certo. TESTE FREZZINI MAURO: toccava.

AVV. DIF. NANNI: certo. TESTE FREZZINI MAURO:

via! AVV. DIF. NANNI: ho capito. TESTE FREZZINI

MAURO: insomma, non è... AVV. DIF. NANNI: c’era

una certa programmazione. TESTE FREZZINI MAURO:

esatto, esatto. AVV. DIF. NANNI: va bene. Senta,

ricorda qualcuno che insieme a lei faceva parte

del turno Alfa? TESTE FREZZINI MAURO: Spanò,

dunque e... dunque, i nomi... comunque il

Maresciallo Spanò... i nomi li ho quasi
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dimenticati tutti sinceramente. AVV. DIF. NANNI:

va bene, no era una domanda così. TESTE FREZZINI

MAURO: se mi sforzo un  pochino magari li

ricordo, non so se è determinante, non so. AVV.

DIF. NANNI: no no, solo se aveva ricordo di

qualcuno. Quanto tempo è rimasto lì Marsala?

TESTE FREZZINI MAURO: tre anni. AVV. DIF. NANNI:

tre anni, sempre nel turno Alfa è stato? TESTE

FREZZINI MAURO: sì, sempre nel turno... AVV. DIF.

NANNI: e oltre a Spanò non ricorda nessun altro?

TESTE FREZZINI MAURO: dunque... AVV. DIF. NANNI:

cioè, magari di persona sì, però i nomi... TESTE

FREZZINI MAURO: visivamente sì. AVV. DIF. NANNI:

ho capito. TESTE FREZZINI MAURO: aspetti, Melluso

per esempio, il Maresciallo Melluso che

attualmente è deceduto, come si chiamava... VOCI:

(in sottofondo). AVV. DIF. NANNI: non voglio

chiederle altri sforzi. TESTE FREZZINI MAURO: eh,

non mi ricordo. AVV. DIF. NANNI: la ringrazio!

TESTE FREZZINI MAURO: mi ricordo i visi, ma

non... AVV. DIF. NANNI: la ringrazio! TESTE

FREZZINI MAURO: prego! PRESIDENTE: altre domande?

Nessuna. Senta, in relazione a quella

esercitazione S.Y.N.A.D.E.X. che comunque era

programmata per il 27, lei ha ricordo, non di
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quello che poi si è detto in generale, cioè, ma

nell’immediatezza lei ha ricordo di quello che ha

saputo in relazione a questa esercitazione quando

poi si recò, quando poi saputa la notizia del

disastro del DC9... TESTE FREZZINI MAURO: ma io

le posso dire... PRESIDENTE: ...avete parlato...

TESTE FREZZINI MAURO: ...l’unica cosa che ricorda

è che era sera, ero lì nel circolo Ufficiali, mi

stavo riposando, stavo mangiando, non so se

stavamo giocando a carte o qualcosa del genere,

arriva una chiamata e ci dissero che era caduto

questo aereo, tutto qui quello che ricordo.

Dell’esercitazione... della S.Y.N.A.D.E.X. di per

sé, si mi posso rico... parlando dopo tanti anni,

parlando anche con altri colleghi mi dissero

anche questa cosa qua che c’era una

S.Y.N.A.D.E.X. in corso, sì tutto questo... non

so che altro dire. PRESIDENTE: va bene, può

andare! TESTE FREZZINI MAURO: grazie! PRESIDENTE:

buongiorno. TESTE FREZZINI MAURO: buongiorno.

PRESIDENTE: va bene, allora per oggi abbiamo

finito, rinviamo al 10. Quindi ribadisco che l’11

è fissata alle dieci e mezza, Via Della Dogana

Vecchia, 29, Dogana Vecchia, 29, l’ingresso...

AVV. DIF. NANNI: mi scusi... PRESIDENTE: la
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Dogana Vecchia, 29 sì. AVV. DIF. BARTOLO:

Presidente chiedo scusa! PRESIDENTE: sì. VOCI:

(in sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: vorrei fare

una considerazione in relazione all’udienza del

14. PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: per la

quale sono stati citati i testi, chiedo scusa...

PRESIDENTE: Pratis, Annoni, Pascale. AVV. DIF.

BARTOLO: no, allora non è l’udienza del 14 ma

l’altra udienza, nel corso della quale sono stati

citati dei testi che hanno svolto attività di

ausiliari... l’udienza è del 21. PRESIDENTE: eh!

AVV. DIF. BARTOLO: in relazione ai testi Giaccari

e Nucci. VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF.

BARTOLO: Pardini in relazione al teste Galati,

citato per... indicato nella lista credo dal

Pubblico Ministero. PRESIDENTE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: per il 18 gennaio, gli altri invece

indicati nella lista sempre dal Pubblico

Ministero per l’udienza del 21 gennaio.

PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ora, questi

testi a quanto ci risulta sono dei testi che

hanno svolto attività di ausiliari ai Periti,

Blasi ed altri componenti della Commissione,

quindi sulla base dell’Ordinanza che era stata

emessa da questa Corte, a noi sembrerebbe che
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questi testi ancor più degli altri Periti,

debbano essere ascoltati in seconda battuta,

anche perché ci sembrerebbe che ascoltare dei...

degli ausiliari dei Periti prima ancora di avere

ascoltato i Periti, potrebbe creare tutta una

serie di problemi di ordine tecnico che credo

siano insuperabili. Ora, tutto questo risulta,

cioè che questi signori abbiano svolto attività

di ausiliari dei Periti, risulta, questo lo dico

solo per completezza, anche dalla pagina 1888

dell’Ordinanza emessa dal Giudice Istruttore, il

quale dà proprio atto che i vari Galati,

Giaccari, Pardini e via dicendo, hanno svolto

attività di ausiliari per Blasi e Cerra.

PRESIDENTE: cioè siccome lei prima ha nominato

Giaccari e Nucci, pure Pardini allora? AVV. DIF.

BARTOLO: Giaccari, Nucci, Pardini dovrebbe

essere... PRESIDENTE: e Galati. AVV. DIF.

BARTOLO: ...e Galati. PRESIDENTE: quindi tutti e

tre... AVV. DIF. BARTOLO: sono stati

utilizzati... PRESIDENTE: sì, ho capito. AVV.

DIF. BARTOLO: ...dai Periti come ausiliari,

allora noi chiediamo che vengano ascoltati dopo

che abbiamo ascoltato i Periti, anche perché

normalmente un ausiliario svolge un ruolo diciamo
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di... ha il ruolo di collaborare con il Perito,

quindi vorremmo prima sentire i Periti e poi

eventualmente sentire gli ausiliari dei Periti.

VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: il Pubblico

Ministero che cosa... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

su questo fatto per la verità io non ricordo se

si tratti di ausiliari in senso proprio o se

semplicemente non si siano serviti i Periti di

queste relazioni effettuate dai Tecnici della

“Selenia” per conto della Commissione Luzzatti

inizialmente e autonomamente successivamente a

seguito della relazione Pratis, però io non ho un

ricordo in questo momento preciso e quindi credo

che... PRESIDENTE: va bene, allora ci riserviamo.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...si sia verificato

questo, sì. PRESIDENTE: va bene. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: però poi comunque posso anche

anticipare che il punto di diritto, credo che

comunque anche qualora si trattasse di ausiliari

l’Ordinanza che la Corte ha emesso circa i tempi

di esame dei Periti certamente non incide anche

su coloro che hanno svolto attività ausiliaria, a

mio parere vi è soltanto un problema di ordine e

di diciamo migliore efficacia degli esami ai fini

conoscitivi della Corte, da questo punto di vista
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segnalo che il Pubblico Ministero insiste perché

vengano sentiti adesso i testimoni e potrebbero

comunque essere poi risentiti anche

successivamente qualora fosse ritenuto necessario

a seguito dell’esame dei Periti, in quanto la

posizione dei testi suddetti si collega

strettamente anche alla Luzzatti i cui testi li

abbiamo tutti sentiti e alla Pratis che andiamo a

sentire adesso, in quanto si tratta appunto di

persone che hanno certamente collaborato con la

Luzzatti e si tratta di persone che hanno,

diciamo, il cui operato fu valutato severamente

dalla Pratis, dalla Commissione Pratis, alcuni

dei cui componenti che noi appunto andremo a

sentire in questi giorni, per cui anche da un

punto di vista dell’ordine dell’esame dei

testimoni, a me sembra opportuno che si mantenga

questo criterio indicato dal Pubblico Ministero

che non ne fa comunque una questione di Stato

insomma. PRESIDENTE: va bene, la Corte si riserva

di provvedere e rinvia all’udienza del 10 gennaio

ore 9:30, invitando gli imputati... VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: sì, l’udienza quella...

l’audizione alle 10:30 al Senato è un orario

credo abbastanza da rispettare, questo siccome ci



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 87 -   Ud. 08.01.2002
                    Cooperativa O.F.T. ROMA

saranno procedure per l’entrata, no,

identificazione, eccetera, quindi questo lo

volevo far presente. Va bene, l’Udienza è tolta!

La presente trascrizione è stata effettuata dalla

O.F.T. (Cooperativa servizi di verbalizzazione) a

r.l. ROMA – ed è composta di nn. 87 pagine.

per O.F.T.
   Natale PIZZO


